
l l Nuestra asociación considera 
arbitrario que todos los barrios 
reciban 2.000 euros para 
organizar las � estas, a pesar de 
las diferencias entre ellos por 
población y distancias.
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8M: “¡Abajo el patriarcado se va a caer, se va a caer! ¡Arriba 
el feminismo, que va a vencer, que va a vencer!”

 Consejo de 
Participación

l l Las asociaciones vecinales 
chocaron de nuevo con 
las reticencias del concejal 
presidente del Consejo de 
Participación, Iñaki Jiménez, que 
no explica por qué se niega a 
convocar la Comisión de obras.                                   
                                               Página 6

 Por un reparto 
más equitativo

l l Una treintena de vecinas y vecinos se 
concentró delante de la Delegación de 
Fomento para exigir que cumplan los 
compromisos adquiridos con la vecindad 
de Yedra 8, que suponen un primer 
paso para solucionar los problemas que 
arrastran desde hace 8 años. Entregaron 
� rmas en apoyo de las propuestas que ya 
han presentado a Fomento.
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 Yedra 8 se planta 
delante de Fomento

l l El Ministerio de Fomento 
ha adjudicado las obras de 
mejora de la movilidad en la 
TO-23, incluido el carril bici. La 
asociación es muy cauta ante 
este nuevo anuncio.   
Página 8 y editorial en pág. 3  

 De nuevo, el 
carril bici

Los vecinos de la calle 
Valdemarías piden 
soluciones para las 
continuas inundaciones
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Información de interés
l l  Punto limpio: Situado al final de la calle 
Jarama, s/n (Polígono Industrial). Parcela R-24. 
Junto a los talleres de UNAUTO. 900 101 777. 
Horario: Miércoles, jueves y viernes: de 12:30 
a 19:30. Sábado y domingo: de 11:00 a 14:00 
y de 16:00 a 20:00. Lunes y martes: CERRADO. 

l l  Asociación de vecinos El Tajo: Esta-
mos en el Centro Social Polivalente, en la 
calle Río Bullaque 24. Tfno. 925 231 345. 
Nos puedes seguir en avetajo.es y en redes 
sociales. Correo: avetajo1975@gmail.com

l l  Teléfonos para tener a mano
Autobuses Urbanos 925 22 03 00;925 21 58 50
Ayuntamiento de Toledo (centralita) 925 26 97 00
Bomberos 925 22 60 80
Centro de Salud del barrio 925 23 23 01
Centro de Salud del barrio Urgencias 925 23 01 04
Centro Social Polígono 925 24 25 62
Concejalía de Servicios Sociales 925 26 70 99
Cruz Roja (ambulancias) 925 22 22 22
Escuela de Adultos 925 32 40 79
Estación de autobuses 925 33 04 40
Estación de RENFE 925 23 30 99
Guardia Civil 925 22 59 00
Hogar del Jubilado Polígono 925 23 14 10
Hospital provincial 925 25 93 50
Hospital Virgen del Valle 925 26 93 00
Jefatura provincial de Tráfico 925 22 08 29
OMIC (Oficina Municipal de Atención al Consu-
midor 925 26 97 50
Policía Local 925 25 04 12
Policía Nacional 925 28 85 00
Protección Civil 925 22 60 50; 925 26 97 20
Recogida de Muebles y Trastos 900 10 17 77
Tagus (abastecimientos de aguas) 925 28 50 77

Diez fotógrafas presentan Una visión 
propia en el Museo Del Greco
l l El Museo del Greco acoge la expo-
sición Una visión propia hasta el 26 de 
mayo de 2024, que recoge un conjunto 
de retratos realizados por diez autoras 
del colectivo “Cómo Ser Fotógrafa” a 
mujeres del ámbito cultural contempo-
ráneo. Paula Anta, Soledad Córdoba, 
Angélica Dass, Estela de Castro, Car-
mela García, Laura M. Lombardía, Elisa 
Miralles, Sofía Moro, Gloria Oyarzábal 
y María Platero son las diez fotógrafas. 
La muestra está comisariada por Marta 
Soul y organizada por la Subdirección 
General de Museos Estatales.

Las mujeres que han posado para 
ellas han sido Beatriz Arzamendi, Isa-
bel Coixet, Colita, Elvira Dyangani Ose, 
Chus Gutiérrez, Lucía Mbomio, Mamen 
Mendizábal, Rosa Montero, Sara Nava-
rro, Blanca Portillo, Christina Rosenvin-
ge o Silvia Superstar. 

El ensayo de Virginia Woolf, “Una ha-
bitación propia”, en la que reclama la 
importancia de que las mujeres cuen-
ten con independencia económica y un 

espacio físico y metafórico propio, ha 
inspirado esta exposición. 

La muestra reivindica “la aportación 
de género al contexto cultural español 
desde dos flancos”. “Por un lado, nos 
presenta la capacitación de las muje-
res en campos como la arquitectura, el 
diseño, el arte, la música, la moda, la li-

teratura o las artes escénicas. Por otro, 
manifiesta el posicionamiento activo de 
las fotógrafas contemporáneas en la ac-
tualidad”, tal y como recoge la presen-
tación de la muestra. 

La exposición está abierta de martes a 
sábado de 9:30 a 19:30 horas, y los do-
mingos y festivos de 10:00 a 15:00 horas.

C/ Río Alberche, 30   -   45007 TOLEDO
Tel. :  925 24 07 08 - 635 54 37 63

floreslolitoledo@gmail.com Flores y Plantas LOLI
plantasy floresloli
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Al nuevo Gobierno municipal se le acaban 
las excusas y tiene que actuar ya

ll Han transcurrido ya nueve largos 
meses desde que el nuevo Gobierno 
municipal irrumpió en la casa consis-
torial de la ciudad de Toledo. Es cier-
to, que hemos notado un cambio en 
las formas, maneras y actitudes, que 
siempre son muy de agradecer. Sin 
embargo, queremos hechos. Ya no 
nos sirve la excusa de la herencia re-
cibida, las cosas que han encontrado 
que no esperaban, que no hay dine-
ro para todo… Esas excusas no nos 
valen, no nos sirven. Para todo no ha-
brá dinero, pero para algo sí, y des-
de la asociación de vecinos El Tajo le 
pedimos que cambien las quejas por 
soluciones y por planes de actuación. 
Nuestro barrio tiene cada día más ne-
cesidades y carencias: 

Muchos de los acerados de las calles 
están en un pésimo estado, no olvide-
mos que nuestras calles y servicios, 
con la llegada del hospital, están su-
friendo un desgaste mayor que otras 
zonas de la ciudad. Pero no solo en 

eso se nota la dejadez por parte del 
Ayuntamiento, ya que hay zonas pea-
tonales que llevan más de 40 años sin 
arreglarse; gran parte del arbolado si-
gue sin reponerse; parques y jardines 
en lamentable estado y con árboles 
que pueden convertirse en un peligro 
para los viandantes por posible caída 
de los mismos, como ocurrió hace un 
par de semanas en el parque Lineal. 

No hemos avanzado nada en pro-
tección del medio ambiente, pues se 
sigue usando el glifosato en parques y 
jardines sin previo aviso a los usuarios 
y usuarias. El plan de asfaltado, que 
es un tema recurrente en todos los 
consejos de Participación Ciudada-
na, sigue sin ver la luz. Tenemos calles 
como Valdemarías, Vía Tarpeya, Bu-
llaque o Ventalomar, que da vergüen-
za verlas, bueno, que debería darle al 
Ayuntamiento vergüenza su estado.  

Nuestros centros de Primaria nece-
sitan un remozado importante: algu-
nos coles no tienen techado en sus 

patios, otros están sin ascensor, los 
baños son de hace 40 años. La pro-
gramación cultural no nos llega, la sala 
Thalía sigue sin arreglarse y mientras 
tanto no tenemos un teatro o sala en el 
barrio para realizar actos y/o actuacio-
nes, puesto que el salón de actos de 
la biblioteca ni está ni se le espera ya 
que el anterior gobierno no lo acondi-
cionó, y tiene problemas de seguridad. 

El centro social de nuestro barrio se 
ha quedado pequeño y necesita nue-
vas instalaciones. Las viviendas socia-
les concentradas en nuestro barrio, 
necesitan un seguimiento institucional 
continuado, por lo que se debe refor-
zar el número de trabajadores socia-
les sin demora alguna. 

La elaboración de un inventario mu-
nicipal de amianto desde la aproba-
ción de la Ley7/2022 de residuos y 
suelos contaminados de edificios pú-
blicos, es una obligación legal por par-
te del Ayuntamiento. La oficina de po-
licía, hoy en día más necesaria que 

nunca, pues el barrio crece y tam-
bién los delitos, no llega, ya que no 
termina de fraguar ni por parte de la 
policía local ni de la nacional. Nece-
sitamos una reestructuración del ser-
vicio urbano de transportes y de sus 
líneas urgente. Nadie se preocupa por 
la oferta de nuevas formas de ocio 
para nuestra juventud, ni por mejo-
rar las instalaciones deportivas al aire 
libre que a día de hoy son escasas, 
por no decir nulas. 

Tampoco de los accesos y sus me-
joras, de las que solo vemos y oímos 
noticias, pero poco más, y que siguen 
causando retenciones ya no solo en 
horas punta, convirtiendo al barrio en 
una ratonera. Y, por último, nuestro 
pequeño pulmón verde, el parque pe-
riurbano de La Fuente del Moro, cada 
vez más descuidado y en peligro por el 
anuncio de 5.000 nuevas viviendas en 
sus proximidades y la posibilidad de 
que los accesos al barrio pasen por él. 

¡Necesitamos soluciones, no fotos!

Periódico de la Asociación  
de Vecinos El Tajo 

D.L. TO-210-82
Centro Social Polivalente 

C/ RíoBullaque, 24.  
avetajo1975@gmail.com 

925 23 13 45; 636 54 98 58

COORDINADOR: Damián Villegas

COLABORADORES: Carlos López, Die-
go de la Torre, Gema Ruiz, IES Juanelo 
Turriano y Alfonso X El Sabio, Jesús 
Alhambra, José Luis Calvo, José Luis 
Real, Juan Ruiz, Luis Ahijado, Orlando 
Lumbreras, Peña El Quejío, Pilar Oca-
ña, Sonia Méndez, y Vanesa García. 

FOTOGRAFÍA: Pedro Ignacio Fernán-
dez, José Luis González

PUBLICIDAD: Asociación de vecinos 
El Tajo
Vecinos agradece la inestimable co-
laboración de los comercios y empre-
sas que hacen posible la gratuidad de 
este periódico y del Ayuntamiento de 
Toledo. La asociación de vecinos no 
se hace responsable de las opiniones 
vertidas en los artículos remitidos, ni 
tiene por qué compartir su contenido.

Artículos para el próximo número de Ve-
cinos hasta el día 15 de abril, en el correo 
avetajo1975@gmail.com o en la sede de 
la asociación. Tendrán un máximo de 1.600 
caracteres con espacios y se entregarán en 
word, con las fotos en archivo separado. 
Deben ir firmados con el nombre completo.

PUEDES SEGUIRNOS EN  
http://www.avetajo.es

TAMBIÉN EN FACEBOOK 
           Y EN INSTAGRAM   

asociaciondevecinoseltajo

                Y EN TWITTER 
@avveltajo

Ya no nos creemos la construcción del carril bici 
hasta que no lo veamos con nuestros ojos

l l Ya llega el carril bici. Ya está 
aquí y así llevamos más de quin-
ce años… Ahora se anuncia otra 
vez, “a bombo y platillo” y claro, 
entenderán que no nos lo crea-
mos. Este mismo mes de marzo, 
hemos conocido a través de la 
prensa que el Ministerio de Trans-
porte y Movilidad Sostenible ha 
adjudicado las obras de acon-
dicionamiento a criterios urba-
nos de movilidad de la carretera 
TO-23, y entre estas, se proyecta 
“una vía ciclista de más de 8km 

en Toledo”. 
Aún así, hasta que lo veamos, 

no nos lo creeremos, ya que en 
su momento también se recibió 
dinero de los fondos EDUSI (Es-
trategias Desarrollo Urbano Sos-
tebible) y se tuvo que devolver 
porque ni siquiera se redactó el 
proyecto. 

Humo es lo que hemos visto 
en estos muchos años de espe-
ra de dicho carril, tantos como lle-
va esta asociación desarrollando 
la actividad lúdico-reivindicativa 

del Día de la bici con el lema sem-
piterno “¿El carril bici, cuándo? 

Nos duele la boca de solicitar 
un carril que una nuestro barrio 
con el resto de barrios de la ciu-
dad. Lo más que hemos visto en 
estos años son anuncios vacíos, 
sin consecuencia alguna. E, in-
cluso, la edil anterior vino a algu-
no de nuestros Días de la Bici a 
dar ruedas de prensa en las que 
anunciaba que ya era inminente 
su construcción. Sin embargo, 
aquí seguimos esperando….. 

En estos años, lo más pareci-
do que hemos tenido a un carril 
bici, dentro del barrio, son unas 
señales horizontales de bicicle-
tas, en carriles de algunas de las 
calles del barrio. 

Por tanto, ya no nos impresio-
nan ni nos inmutan los anuncios, 
ya no nos creemos más el cuen-
to… Hasta que no sea una rea-
lidad y podamos transitar con 
nuestras bicis a otras partes de 
la ciudad seguiremos diciendo: 
“hasta que no lo vea, no lo crea”. 
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Mujer
l l En marzo se celebra el Día Interna-
cional de la Mujer. La calle se llena de 
voces femeninas al unísono corean-
do eslóganes que hacen referencia a 
nuestra libertad e independencia, exi-
giendo igualdad de género. En estas 
multitudinarias manifestaciones, no es-
tamos solas, hay compañeros mascu-
linos que cantan con nosotras y ayu-
dan a reforzar la idea de una sociedad 
futura sin machismo. También se unen 
a la fiesta feminista instituciones, polí-
ticos, asociaciones, artistas de todas 
las disciplinas, periodistas, jueces a los 
1os que no les aprieta la toga, colec-
tivos LGTBIQ+ y algún que otro joven 
influencer de los que cotizan aquí, en 
España, claro. En representación de 
la Iglesia Católica no he visto nunca 
a nadie. Tampoco de la Corona o del 
Ejército español. ¿Y del deporte? Lo 
pondría en duda. Aunque, a lo mejor 
han ido de incógnito y han mostrado su 
incondicionalidad a la causa de manera 
anónima. Podría ser. Pero, a lo que voy: 
con estos mimbres de avenidas aba-
rrotadas, casi todos los roles sociales 
presentes, personas de todo pelo y di-
ferentes edades reclamando igualdad, 
todos con un objetivo común y lógi-
co en el siglo XXI, con estos mimbres, 
digo, ¿cómo es posible que sea raro el 
día que no abren los telediarios con un 
asesinato, paliza, acoso, abuso sexual 
o cualquier otro delito de género? Por-
que se llama así: delito de género, mal 
que le pese a algunos. Pues es posi-
ble porque queda mucho camino por 
recorrer, porque parece que son más 

poderosas las fuerzas que están tiran-
do del carro hacia atrás para que nada 
cambie y porque hay muchos que se 
sienten intimidados y ofendidos cuan-
do se les pone un espejo delante. Yo 
no entiendo que haya individuos mo-
lestos porque se redacte una ley que 
protege a las mujeres de las violacio-
nes; e individuas, ¿eh?, que hay mucho 
machismo enraizado en la mentalidad 
de todas esas bobas al servicio de los 
hombres de sus casas. Desde que en 
un programa de televisión con bastante 
audiencia (cada vez menos) se puso un 
infame contador que reflejaba la can-
tidad de puestas en libertad de delin-
cuentes sexuales decididas por jueces 
igual de infames, la opinión pública se 
ha fragmentado todavía más cuando 
este hecho (y otros, como por ejemplo, 
las declaraciones de nuestro radiante 
presidente del gobierno aludiendo a las 
inseguridades de su caterva de ami-
gos rancios con complejo de Edipo) 
debería habernos unido como uña y 
carne para salir airosos, mejor dicho, 
airosas, del envite al que nos somete 
el devenir de la evolución. Pero, claro, 
mientras haya dentro de las adminis-
traciones partidos políticos que niegan 
la violencia de género y sus socios les 
aplaudan cada ocurrencia no vaya a 
ser que pierdan los sillones, a nosotras 
se nos cuestionará hasta el color de 
las bragas por indecoroso. Después 
llegan estos tipos laureados con en-
saladeras de plata porque ganan sets 
como el que recoge setas y les explota 
la cabeza cuando alguien (pocos) les 

cuenta la realidad del fútbol o el tenis 
femenino. Ellos lo justifican en función 
del dinero que se recauda, como todo 
lo que hacen en la vida, qué pena. Pero 
no es una cuestión de dinero, es una 
cuestión de oportunidad y, para enten-
der esto, hay que ir al origen del pro-
blema. Yo, a los “señoros nadales”, les 
contaría la historia de aquellas mujeres 
que, durante la Segunda Guerra Mun-
dial, sacaron adelante el béisbol ame-
ricano mientras sus maridos morían en 
las trincheras de Normandía. Enton-
ces no se cuestionó si esta iniciativa 
sería rentable, que lo fue. Tampoco si 
llenarían los estadios, que lo hicieron. 
Se cuestionó que el largo de sus fal-
ditas y el resalte de sus bustos debe-
rían ser lo suficientemente atrayentes 
(vergonzoso) para asegurarse de que 
un público eminentemente masculino 
acudiera en masa a babear las gradas. 
Ellas lo dieron todo en el terreno de jue-
go, como hacen ahora nuestras de-
portistas, pero con la condición de no 
destacar demasiado y, sobre todo, de 
exigir lo menos posible, lo justo, vaya, 
para mantenernos calladitas. Pues, lo 
sentimos mucho, pero, SE ACABÓ. Y, 
por cierto, creo que nuestras futbolis-
tas de la selección española han re-
ventado las previsiones en su último 
partido con unas cuotas de pantalla 
que ya las quisieran muchos partidos 
de tenis, programas de debate al rojo 
vivo y tertulias conducidas por abue-
las nostálgicas con seguros de salud 
privados.   

Pepa G. Lillo

Parerga y Paralipómena
l l 8-M: Hace pocas horas se ha celebrado 
el Día Internacional de la Mujer, o Día Interna-
cional de la Mujer Trabajadora, como se quie-
ra. Hubo grandes manifestaciones en todo el 
país. En Toledo, yo estuve en una y fue im-
presionante. Estuve con la plataforma 8-M. 
Dicen que el feminismo está dividido, pero no 
es realmente cierto, solo unas pocas han que-
rido dividirlo. La polémica es la siguiente: hay 
algunas feministas –pocas, lo siento, son muy 
pocas- que no consideran, por ejemplo, a las 
mujeres transexuales como mujeres. Tampoco 
consideran que el feminismo deba ocuparse 
de la guerra, de las razas, de la pobreza, de la 
clase social… que son indispensables para el 
feminismo. Lo siento, son muy pocas y están 
adscritas a un determinado partido político, 
creo que de manera incomprensible. El resto 
del feminismo sí considera a las mujeres tran-
sexuales como mujeres, porque realmente lo 
son, y además de considerar que el feminis-
mo se ocupe de la cuota en una empresa, de 
la ilegalización de la prostitución y de cosas 
como los vientres de alquiler, consideran, ade-
más, que debe ocuparse del resto de patas 
que tiene la sociedad, es decir, pobreza, raza, 
marginación, etcétera. Es realmente sangrante 
lo que pasa con las mujeres transexuales: han 
sido discriminadas por casi todo el mundo. De 
hecho, la tasa de suicidio en este colectivo 
es de un 40%. Es absolutamente sangrante. 
Parece ser que no solo el heteropatriarcado 
discrimina a las mujeres transexuales, sino las 
llamadas feministas históricas, que, insisto, son 
cuatro. Para mí han dejado de ser feministas, 
para ser, simplemente, clásicas. No forman 
parte del feminismo y, de hecho, la sociedad 
ha decidido que el feminismo mayoritario es 
el feminismo amplio.

Siguiendo con el 8-M, tenemos un presi-
dente en Castilla-La Mancha, llamado Emi-
liano García-Page, que es socialista. Bueno, 
pues en vez de ocuparse de cosas tan abso-
lutamente menudas, como la amnistía, tra-
tándose de Castilla-La Mancha, a la que no 
le afecta, debería ocuparse de cosas como 
que Castilla-La Mancha es una comunidad 
libre de abortos. ¿Qué quiere decir esto? Que 
en los centros públicos de Castilla-La Mancha 
no se puede abortar. Solo puede hacerse en 
clínicas privadas, por cierto, no de Castilla-La 
Mancha, sino de otras comunidades autóno-
mas, en su mayoría. A las personas de Toledo 
y Guadalajara se las deriva a Madrid. A las de 
Cuenca y Albacete se las deriva a Valencia. 
Las personas de Ciudad Real sí tienen una 
clínica –privada, insisto- donde tienen que ir a 
abortar. Si el señor García-Page se considera 
feminista, debería cumplir la ley, es decir, ha-
cer un registro de objetores y cubrir estas pla-
zas con médicos que puedan realizar abortos. 
Las mujeres también tienen derecho a abortar 
en Castilla-La Mancha por la sanidad pública, 
que es, por cierto, lo que dice la ley.

Aquí, en el barrio de Santa María de Benque-
rencia, como en muchos otros, existe un hogar 
del jubilado. Se ha producido en su cafetería 
un cambio que puede parecer una tontería, 
pero creo que no lo es. A partir de la llegada 
de la Cuaresma en el calendario, su cafetería 
ha decidido que todos los viernes se deje de 
comer carne. Creo que habría que exhortar a 
los dueños de la cafetería, o a la concesiona-
ria, o a quien corresponda, que los viernes se 
haga un menú plural, dado que no todas las 
personas siguen la Cuaresma. De hecho, no 
creo que la sigan una mayoría de personas.

David Lucha

Valoración del aval público  
a las hipotecas del PSOE
l l  En relación con el acuerdo del Consejo 
de Ministros, por el que se establece una 
línea de créditos ICO por 2.500 millones de 
euros, destinados a avalar el 20% del va-
lor de compra de una vivienda, para que la 
banca eleve hasta el 100% las hipotecas, 
desde la PAH rechazamos con rotundidad 
por hipócrita y engañosa  esta medida, por 
los siguientes motivos:
    1º Desde el Gobierno se afirma que podrían 
beneficiarse cerca de 50.000 jóvenes, apre-
ciación que nos parece una mera justificación, 
dado que, como consecuencia del alza de ti-
pos de interés, estamos viendo cómo mes a 
mes el número de nuevas hipotecas acumu-
la un gran decrecimiento. Además, conside-
ramos que esta pretendida ayuda constituye 
un estímulo para el sobreendeudamiento de 
esos jóvenes que, además, con bajos salarios 
y altos requisitos bancarios para acceder a 
la hipoteca, reduce considerablemente el al-
cance de posibles beneficiados. Recordamos 
cómo la exministra Calviño, tras negociar con 
la banca una ampliación del código de buenas 
prácticas, anunció que alrededor de 1 millón 
de familias podrían acogerse, cuando en rea-
lidad no han llegado ni a 70.000.

2º Se trata de una medida destinada a be-
neficiar exclusivamente a la banca y a cons-
tructoras, que no va a servir para incremen-

tar la oferta de alquiler que, en todo caso, no 
serviría para abaratar sus precios.

Los cinco grandes bancos han ganado en 
2023 más de 26.000 millones de euros. ¿Qué 
tienen que ganar más? Vergonzoso.

3º Distrae 2.500 millones de dinero público 
que, incluso si se cumplieran las más optimis-
tas de las previsiones del Gobierno, no servirá 
para generar beneficio colectivo en forma de 
Parque Público, tan necesario, sino que será 
una nueva y simple transferencia de dinero pú-
blico a bolsillos privados, fundamentalmente 
de la banca y constructoras.

4º No se implementa, como le reclamamos a 
la ministra, una línea de créditos blandos, para 
gente hipotecada que, por pequeñas deudas, 
pueden perder sus casas.

Por todo esto, rechazamos esta medida ab-
surda y le exigimos al Gobierno que adopte 
otras mucho más necesarias y eficaces, y que 
le hemos venido reiterando desde hace mu-
cho tiempo, escuchando siempre su recha-
zo o su silencio, medidas como el alquiler so-
cial obligatorio a grandes tenedores, puesta 
a disposición inmediata de las viviendas de la 
Sareb… Que sí van en la dirección de hacer 
que el Derecho Humano a la vivienda pueda 
estar al alcance de la mayoría.

Plataforma afectados  
por la hipoteca-Toledo

Vivir con los ojos cerrados
l l Hace poco hablé a mis alumnos del filósofo H.D. Tho-
reau. Thoreau era partidario del trascendentalismo, que 
es una corriente que defiende que hay un espíritu que lo 
trasciende todo y que podemos conocer a través de la 
intuición y que se refleja en la naturaleza. ¿Es raro esto? 
Puede ser, pero todos tenemos nuestra cuota de irracio-
nalidad o de creencias en cosas que van más allá de lo 
que nos dice la ciencia. 

La ciencia es irrenunciable, por ejemplo en medicina, 
economía y en matemáticas. Pero no colma mis pregun-
tas e inquietudes cuando se trata de hablar del amor, la 
felicidad, la muerte y la naturaleza. Quizá, volviendo a lo de 
Thoreau, no hace falta ver un espíritu en la naturaleza, sino 
saber que tiene y acoge la vida y que por eso debemos 
respetarla. El problema es que el hombre no ha valorado 
la naturaleza, sino que la ha usado como un medio para 
sus fines. ¿No tiene vida la naturaleza? Pues párate un mo-
mento y trata de oírla, observa cómo las plantas buscan la 
luz en una genial coreografía, fíjate en el andar afanoso de 
las hormigas, piensa en el aplomo con el que se agarran 
los árboles al suelo y se estiran con su postura de saludo 
al sol, contempla cómo se mueve un insecto que lleva algo 
de polen impregnado en sus patitas, abre tus oídos a la 
canción que tararea la corriente de un río…  ¡Qué ciegos 
y qué sordos estamos ante tantas cosas que nos rodean!

Thoreau se retiró dos años y dos meses a vivir a solas 
en una cabaña, junto al lago Walden, porque no quería 
que le llegara la muerte sin haber vivido. La vida nos ha 
caído sin quererlo, pero ahora nuestra responsabilidad 
es saber vivirla y sentirnos vivos. Mucha gente vive solo 
en apariencia, en realidad está muerta por dentro, como 
un zombi. La muerte llegará, pero de lo que se trata es 

de no haber vivido en vano, de dejar alguna huella, de 
disfrutar y no ponérselo fácil a la muerte. Para gozar de 
la vida no se necesita tener mucho dinero ni hacer co-
sas espectaculares. Los orientales nos insisten en que 
lo que se requiere sobre todo es abrir bien los ojos, que 
a veces los tenemos llenos de legañas por la prisa, las 
preocupaciones y los quehaceres. ¿No has sentido que 
solo por haber vivido un instante especial ya ha merecido 
la pena vivir? Supongo que sí. Puede haber sido un viaje, 
un libro, un paisaje, una conversación, una comida, un 
quiqui, una película, una pieza musical, cualquier cosa. 
Se trata de instantes tan emocionantes que nos han he-
cho sentir lo maravilloso que es la vida. Que por muchas 
penalidades y momentos malos que se pasen, siempre 
nos quedará ese París que es lo bueno que hemos vivi-
do y que no nos podrá robar nadie.

Thoreau necesitó retirarse en soledad para parar, para 
saber lo que es vivir. Quizá deberíamos de vez en cuanto 
limpiar nuestros sentidos y disfrutar de una soledad sono-
ra que nos ayude a apreciar y ver la vida en su mejor luz. 
¿No te has fijado en el componente milagroso de una du-
cha, tomar un cafelito, caminar descalzo, oler una comida, 
reírte ante un chiste, sentir que el viento te despeina, llorar 
al ver una película, abrazar a un amigo, decir una gilipollez 
después de tomar varios vinos, estar en pelotas frente al 
mar, montar en bicicleta, gozar de un cuadro, compade-
cerse de una mosca y ayudarla a salir por una ventana, 
contar los anillos de un tocón…? Límpiate los ojos para 
ver lo fascinante que es la vida. Está ahí fuera para que te 
la comas. Y eso es lo único que la muerte no podrá arre-
batarte nunca: todo lo que has vivido.

Santiago Sastre
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Fomento debe cumplir sus 
compromisos con Yedra 8
l l  El 22 de febrero una treintena de 
vecinas y vecinos se concentraron 
ante la Delegación Provincial de 
Fomento para exigir que cumplan 
con los compromisos adquiridos 
durante la reunión mantenida el 11 
de diciembre con una representa-
ción de la vecindad de Yedra 8 y la 
Plataforma por la Vivienda Digna 
en Toledo, con el fin de iniciar el 
proceso que solucione los proble-
mas que arrastra esta promoción 
pública desde hace años. 

Las personas concentradas mos-
traron su apoyo a la entrega de fir-
mas que se realizó durante el acto, 
que incluían las propuestas de la 
asamblea de Yedra, a la vez que 
recordaron su disposición a cola-
borar en la búsqueda de soluciones 
“como hemos demostrado en es-
tos 8 años de lucha y reivindicación 
de nuestro derecho a una vivienda 
digna y a vivir en paz”.

Igualmente, explicaron que el 11 
de septiembre de 2023 se abrió 

incorpore a la Mesa institucional 
que contribuya a la solución de la 
problemática de la vivienda social 
en Toledo, en la que están repre-
sentados la Junta de Comunida-
des, el Ayuntamiento de Toledo, 
el Cuerpo Nacional de Policía y 
la Fiscalía.

Las vecinas de Yedra 8 llevan 
más de 8 años movilizándose y lla-
mando a todas las puertas compe-
tentes para encontrar una solución 
definitiva a la situación en la que 
viven, con alquileres que mayorita-
riamente no pueden hacer frente, 
con una promoción en continuo 
deterioro y sin darle una solución 
definitiva, una comunidad mal ges-
tionada y sin tener en cuenta a las 
vecinas que son las que sufren este 
deterioro, sin políticas sociales que 
acompañen la adjudicación de vi-
viendas y fomenten la convivencia 
y más de 96 viviendas sin adjudi-
car, pero en las que viven perso-
nas, entre otras carencias.

una gran oportunidad para lograr 
una solución definitiva a los pro-
blemas de Yedra 8 en la citada  re-
unión con el delegado de Fomento 
en Toledo, Jorge Moreno, en la que 
se acordó que la Delegación Pro-
vincial de Fomento elaboraría una 
propuesta para tratar de solucionar 
definitivamente la problemática de 
Yedra 8 y la creación de una co-
misión paritaria entre GICAMAN y 
las vecinas de Yedra 8, asesoradas 
por la Plataforma por el Derecho a 
la Vivienda Digna en Toledo, con el 
objetivo de elaborar una propues-
ta consensuada donde las vecinas 
sean parte de la solución. 

Recordaron que la propuesta de 
las vecinas de Yedra 8, aprobada 
en asamblea de la comunidad, ya 
la conocen el delegado de Fomen-
to y GICAMAN. 

También se acordó en la cita-
da reunión que un representante 
de la Plataforma por el Derecho 
a la Vivienda Digna en Toledo se 

Un PAU de 5.000 viviendas que 
se hurtaría al control del POM
l l  En las próximas semanas sabre-
mos si finalmente se aprueba el PAU 
que plantean Construcciones Anto-
lín García Lozoya, Creaciones Inmo-
biliarias, Construcciones y Promo-
ciones Hugoya y Redil de Calabazas 
para construir 5.000 viviendas por 
encima de Vía Tarpeya, en la zona 
del Hospital Universitario. Los pro-
motores cuentan para ello con 1,4 

millones de metros cuadrados sub-
divididos en 9 parcelas, que podrían 
albergar hasta 15.000 habitantes, 
aunque el Ayuntamiento podría fi-
jar un máximo de 12.000 vecinos en 
esta promoción. De momento se ha 
generado una gran expectación por 
las dudas que genera una actuación 
que escaparía al control de l futuro 
Plan de Ordenación Municipal.

Los amigos recordaron a Xabier 
un año después de su muerte
l l  El pasado 12 de marzo se cumplió 
el primer aniversario de la muerte de 
Xabier G.C., de 31 años, tras recibir 
varias puñaladas al parecer en una 
pelea de tres jóvenes que eran ami-
gos. El presunto culpable fue dete-
nido a las pocas horas cuando salia 
de su casa en Las Malvinas y a día 
de hoy sigue en prisión provisional 
en espera de que se celebre el juicio. 

Los hechos ocurrieron en el paseo 
Federico García Lorca y Xabier mu-
rió junto al Centro de Salud, donde 
varios ramos de flores y velas re-
cuerdan el luctuoso hecho.

Por otro lado, sigue sin resol-
verse el asesinato de Lorenzo 
Pompiliu Cazajo, ocurrido el 31 
de octubre de 2021. La familia 
pide justicia para Lorenzo.
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Consejo de Participación pero sin participación real
l l El Consejo de Participación vol-
vió a evidenciar que la participa-
ción vecinal en las cuestiones del 
barrio sigue siendo casi nula. Una 
vez más el presidente del Con-
sejo, el popular Iñaki Jiménez, se 
enredó en sus propias palabras y 
argumentos para denegar la con-
vocatoria de la comisión de obras, 
que entre otros temas debería tra-
bajar sobre el plan de asfaltado en 
lo relativo al barrio. 

La petición vecinal fue de nuevo 
contundente al solicitar la reunión 
de la comisión de obras, con el 
objetivo de poner sobre la mesa 
las prioridades de asfaltado en las 
calles del barrio y, ordenar así, las 
prioridades de actuación. Eso es 
participación.

No lo entendió así el concejal 
presidente, quien tras un intenso 
debate se limitó a solicitar a las 
asociaciones que le entreguen sus 
propuestas para ser estudiadas 

por el Ayuntamiento.
Es urgente que la comisión de 

obras se reúna y cumpla su fun-
ción de facilitar la participación ve-
cinal y también la puesta en mar-
cha del plan de asfaltado, que no 
acaba de arrancar.

Nuestra asociación planteó 

la necesidad imperiosa de que 
nuestro barrio cuente con poli-
cía de Barrio y que esta cuente 
con una oficina para desarrollar 
su trabajo. 

La concejala de Seguridad, Inés 
Cañizares, aseguró que esa ofi-
cina “no tiene sentido si no está  

también la Policía Nacional, que 
es quien tiene las competencias 
de seguridad”. 

Por ello, ante las preguntas de 
Gemma Ruiz, portavoz de la aso-
ciación en el Consejo, Cañizares 
explicó que “voy a hacer una co-
municación oficial a la Policía Na-
cional para ver su disponibilidad”.

El Gobierno municipal ha des-
echado abrir la oficina de policía 
en la Casa de la cultura, donde el 
anterior gobierno gastó 100.000 
euros en acondicionarla. La aso-
ciación de vecinos El Tajo ha pro-
puesto que se construya en la par-
cela colindante al Centro Social, 
propiedad de la Consejería de Fo-
mento.

DESTROZOS DE LA DANA
Gemma Ruiz preguntó también 
por las actuaciones del Ayunta-
miento para paliar los destrozos 
ocasionados por el Ramabujas en 

l l La Casita de Chocolate S.L., em-
presa que gestiona las tres escue-
las infantiles municipales, entre ellas 
la Ana María Matute del Polígono, 
presentó el pasado 8 de marzo la 
declaración de concurso de acree-
dores a partir de una situación de 
“insolvencia inminente”, por lo que 
ha requerido al Ayuntamiento que 
disponga una partida que garan-
tice el “reequilibrio económico fi-
nanciero que le permitiría «cumplir 
regularmente con sus obligaciones 
exigibles”.

El Ayuntamiento de Toledo garan-
tiza la continuidad del servicio edu-
cativo que prestan las tres escuelas 

en el Polígono industrial y en el 
amianto, y Jiménez informó que el 
concejal del Tajo, Rubén Lozano, 
tenía previsto una reunión al día 
siguiente con la CHT (posterior-
mente supimos por boca de Loza-
no que no le habían hecho caso).

También supimos que los ra-
dares pedagógicos instalados 
en varias calles están resultando 
positivos para sensibilizar a los 
conductores. En nuestra edición 
de abril ampliaremos esta noticia.

Por otro lado, un vecino se que-
jó de la falta de soluciones a los 
problemas de inundaciones que 
sufren 166 viviendas en la calle 
Valdemarías, provocadas por las 
obras en el campo de fútbol que 
fue levantado 5 centímetros y pro-
voca que el agua se estanque. 

Un grupo de vecinos se quejó 
por el mal estado de la zona que 
antiguamente ocuparon las 48 vi-
viendas sociales.

La gestión de las 
escuelas infantiles 
está en el aire

Triste final han tenido los últimos patos de la fuente. Mientras que sus 
congéneres fueron trasladados al río Tajo, a estos los han entregado 
a Puy de Fou, donde pasarán sus días trabajando por  cuenta ajena.

infantiles de titularidad municipal, 
aunque desconoce la fórmula de 
gestión con que los centros reanu-
darán la actividad en septiembre, 
pero descarta prestar el servicio de 
manera directa y a cargo del erario 

municipal. IU apuesta por que la 
Empresa Municipalde la Vivienda 
asuma este servicio, ya que se aho-
rraría el 27 por ciento del IVA más 
el 6 por ciento de bonificación em-
presarial que tienen las guarderías.
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Fiestas del Polígono: un 
derecho, una tradición

l l La asociación de vecinos El Tajo re-
cuerda a la ciudadanía de Toledo que 
el Polígono, además de ser un barrio, 
es también un distrito único con casi 
23.000 habitantes censados ya en el 
año 2022. También, que el barrio se 
originó al margen del núcleo principal, 
en el año 1972, con una distancia nada 
desdeñable de más de 8 kilómetros 
hasta el casco histórico y que en la 
actualidad no existe una avenida por 
la que poder llegar a pie, siendo obli-
gatorio el uso del transporte.

LA TRADICIÓN 
Nuestros vecinos y vecinas origina-

rios vinieron en su mayoría de pueblos 
cercanos, muchos de ellos de la pro-
vincia de Madrid. La ciudadanía re-
cuerda la lucha por conseguir unos 
mínimos servicios públicos, pues has-
ta el colegio o el centro de salud eran 
considerados un lujo. Y siempre que 
se crea una vecindad, a todo el mundo 
le gusta celebrar fiestas y reuniones. 
Siendo estos en su mayoría de Ma-
drid, decidieron celebrar las fiestas el 
15 de mayo, coincidiendo con la fiesta 
grande de su patrón, San Isidro. Todo 
empezó con un tocadiscos y una li-

monada. El esfuerzo de todas y todos 
fue mayúsculo, y era tal el despliegue 
de medios que se consiguió, que las 
fiestas de este barrio obrero supera-
ron a fiestas locales de gran tradición, 
como el Corpus, La Virgen del Valle o 
las fiestas de la Virgen del Sagrario.

ACCESO A LA CULTUR A DE 
PROXIMIDAD
Puestos a hacer comparaciones entre 
los distintos distritos que conforman 
nuestra ciudad, podemos distinguir 
que las fiestas locales y demás even-
tos centran su localización entre el 
distrito 1 (casco histórico) y el 4 (cen-
tro), donde se enmarca el barrio de 
Palomarejos, con aproximadamen-
te 6.000 habitantes censados. Cabe 
destacar que a todas las personas 
nos gusta disfrutar de las fiestas de 
nuestra localidad sin tener la nece-
sidad de coger transporte. Entre el 
distrito 1 y el 4, se centran la celebra-
ción de las siguientes fiestas con sus 
respectivas actuaciones musicales, 
mercadillos, pasacalles y un sinfín de 
medios culturales: sábado de Car-
naval, gran desfile por las calles del 
distrito centro, terminando con con-

les, que en su mayoría se centran en 
el Teatro de Rojas, el Teatro auditorio 
El Greco, la plaza de Toros, el recin-
to ferial de la Peraleda, el Círculo del 
Arte y un largo etcétera, para pensar 
si vale la pena comparar las fiestas 
del barrio de Palomarejos con las fies-
tas del barrio y distrito del Polígono. 

ACCESO A LAS SUBVENCIONES
El ayuntamiento de Toledo, reparte por 
igual a todas las asociaciones vecina-
les la cantidad de 2.000 euros para 
organizar sus fiestas, de forma que, 
Palomarejos, con menos de 6.000 ha-

l l Los sindicatos CCOO y UGT se 
concentraron el pasado 13 de mar-
zo ante la Federación Empresarial 
Toledana (Fedeto) para exigir la 
erradicación de la siniestralidad 
laboral en los centros de traba-
jado de la provincia y recordar al 
empresariado que es responsa-
bilidad patronal garantizar la sa-
lud y la seguridad de las personas 

trabajadoras. El presidente de la 
Asociación de Víctimas Acciden-
tes Laborales de Toledo, Manuel 
Prior, lamentó que son “demasia-
dos empresarios los que incum-
plen a diario la Ley de Prevención 
de Riesgos Laborales”. Los sin-
dicatos han rendido homenaje a 
las nueve personas que perdieron 
la vida en accidentes de trabajo 

en la provincia a lo largo del año 
2023, recordando que la mayoría 
de ellos “pueden y deben evitarse 
y es obligación empresarial ocu-
parse de prevenirlos”. Advirtide-
ron de que seguirán persiguiendo 
a las empresas incumplidoras de 
la Ley, que ya tiene casi 30 años 
y que se sigue “ignorando de for-
ma deliberada”.

bitantes, recibe la misma cantidad que 
la asociación de vecinos El Tajo con 
casi 23.000 habitantes. 

Por eso consideramos que hay te-
mas de ciudad más importantes que 
el reparto equitativo del presupuesto 
de las fiestas de los barrios, como el 
reparto equitativo de la vivienda social 
en la ciudad de Toledo, los accesos a 
nuestro barrio, la retirada del amianto 
no solo del barrio sino de todos los edi-
ficios públicos de la ciudad, y ahora la 
construcción de 5000 viviendas que 
pueden hacer que barrios, como Pa-
lomarejos, queden más despoblados.

CCOO y UGT advierten de que seguirán 
persiguiendo a las empresas incumplidoras

ciertos entre el paseo de Merchán y 
la plaza de Zocodover y el domin-
go con la celebración del entierro de 
la Sardina, también el Casco histó-
rico; Semana Santa, fiesta solemne 
con gran despliegue de medios en 
el Casco histórico; El Corpus Christi, 
con conciertos gratuitos en el paseo 
Merchán, plaza de toros, plazas de 
zocodover y Ayuntamiento, y en el 
recinto ferial de la Peraleda, etc. Y así 
mismo, con las fiestas de La Virgen 
del Sagrario en agosto y cómo no, la 
Cabalgata de Reyes en enero. Basta 
mirar el catálogo de eventos cultura-
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Adjudicadas las obras en la TO-23 que 
incluyen una pasarela y una vía ciclista
l l El Ministerio de Transportes y 
Movilidad Sostenible ha adjudi-
cado por un importe de 3,6 mi-
llones de euros (IVA incluido) las 
obras de acondicionamiento a 
criterios urbanos de movilidad 
de la carretera TO-23.

La actuación permitirá mejo-
rar las condiciones de seguri-
dad de los usuarios más vulne-

rables (peatones y ciclistas), ya 
que separa a estos últimos de 
la carretera y permite, a través 
de la nueva pasarela, cruzar la 
carretera TO-23 a distinto nivel 
evitando los pasos peatonales 
existentes. 

La obra consiste en una vía ci-
clista con una longitud total de 
algo más de 8 km, más un tramo 

de 86,35 m de cruce de la TO-23. 
Para el cruce de la TO-23 en el en-
lace con la calle Valdemolinos se 
proyecta una pasarela atirantada 
de uso mixto ciclista/peatonal.

Como obra complementaria, se 
incluye la iluminación de un tramo 
de la TO-23 en el que se sustitui-
rán las luminarias existentes por 
otras de tipo led.

CCOO: “Los cotizantes a las mutualidades deben reclamar a Hacienda”
l l Más de un centenar de jubi-
lados y jubiladas que fueron 
cotizantes a las antiguas mu-
tualidades laborales participa-
ron en la asamblea informativa 
ofrecida por CCOO-Toledo so-
bre su derecho a recibir devo-
luciones en la declaración de 
la Renta.

El acto, celebrado el 22 de 
febrero en el salón de actos 
del Centro Integrado de FP nº 
1 (antiguo IES Juanelo Turria-
no) del barrio de Santa María 

de Benquerencia de Toledo ca-
pital, ha contado con las inter-
venciones del secretario gene-
ral de CCOO-Toledo, Federico 
Pérez, y del asesor sindical en 
materia de Seguridad Social 
Arturo Sánchez.

Las personas trabajadoras 
que en los años 60 y 70 del 
siglo pasado cotizaron por su 
pensión futura a las mutuali-
dades laborales sectoriales o 
de sus propias empresas su-
frieron y sufren doble imposi-

ción, como ha sentenciado el 
Tribunal Supremo, y Hacienda 
tiene la obligación de devolver-
les lo que han pagado de más 
en sus últimas cuatro declara-
ciones de la Renta, y también 
a en las sucesivas. 

La Agencia Tr ibutar ia ha 
abierto ya un espacio en su pá-
gina web,    dedicado a esta 
cuestión, “pero estamos ha-
blando de personas mayores, 
que difícilmente se manejan en 
internet y que, además, en mu-

chos casos, incluso no saben 
que tienen ese derecho.” 

“NO QUEREMOS QUE 

NADIE DEJE DE RECLAMAR 

SU DINERO NI POR 

DESCONOCIMIENTO NI POR 

FALTA DE HABILIDADES 

DIGITALES

“No queremos que nadie deje 
de reclamar su dinero ni por 

desconocimiento ni por falta de 
habilidades digitales. Por eso, 
CCOO ha puesto en marcha 
una campaña informativa a nivel 
nacional, y también en Toledo, 
donde, tras la gran afluencia 
de personas interesadas que 
han acudido a la asamblea 
in fo rmat iva o rgan izada e l 
22 de febrero en la capital, 
s e g u i r e m o s  o r g a n i z a n d o 
charlas similares en todas las 
comarcas de la provincia de 
Toledo”.

Escuela de Hostelería: 
despilfarro de lo público
l l La Escuela de Hostelería y Gastro-
nomía ubicada en la calle Río Cabriel 
de nuestro barrio y construida con di-
nero público procedente de Europa a 
través de la Iniciativa Comunitaria UR-
BAN, ha acabado de� nitivamente en 
manos de la polémica organización 
ultracatólica Educatio Servanda, en 
la órbita del Opus Dei. Su Centro de 
Estudios Superiores lleva funcionan-
do desde junio del año pasado con la 
cesión de uso por parte del Gobierno 
municipal de Milagros Tolón, ahora 

rati� cada por el de Carlos Velázquez.   
El objetivo del plan URBAN se orien-

tó a contribuir a resolver los problemas 
medioambientales, económicos y so-
ciales de los barrios en crisis. 

Sin embargo, el edi� cio fue ocupa-
do primero por una aseguradora pri-
vada, luego por la Cofradía del Cien-
to y ahora por los ultracatólicos de 
Educatio Servanda, cuyo � n es ex-
tender la educación católica. ¿Qué 
tiene que ver esto con el objetivo del 
URBAN? Nada.

C/. Río Alberche, 50   - 45007 TOLEDO                                       Tlf.: 925 23 01 79 infolastorres@gmail.com
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Más de 166 viviendas sufren inundaciones 
provocadas por el campo de fútbol

l l Desde el 27 de septiembre 
de 2021 hasta cuatro escritos ha 
registrado ya en el Ayuntamien-
to Francisco Garzón, vecino del 
entorno de la calle Valdemarías, 
entre los portales 16 y 18, y pla-
za Poeta Miguel Hernández, del 
portal 5 al 13, pidiendo soluciones 
a las continuas inundaciones que 
sufren las más de 166 viviendas 
afectadas por las obras realizadas 
en el cercano campo de fútbol.

Según explica Garzón, que tam-
bién expuso esta situación en el 
último Consejo de Participación,  
“todo empezó cuando se hicieron 
obras en el campo de fútbol ubi-
cado al otro lado de la calle Valde-
marias, que levantaron el césped 5 
centímetros para evitar que se les 
inundara con las lluvias”, pero aho-
ra “los perjudicados somos no-
sotros, pues cada vez que llueve 
un poco fuerte el campo hace de 
parapeto y el agua inunda nues-
tra calle”.

Ya han sufrido tres inundaciones, 

Los socialistas abren el uso de los 
caminos públicos a la caza

l l Ecologistas en Acción han dado 
la voz de alarma. Las Cortes Regio-
nales han tomado en consideración 
una enmienda de los socialistas al 
Proyecto de Ley de Medidas Ad-
ministrativas y de creación de la 
Agencia de Transformación Digital 
de Castilla-La Mancha, por la que 
se modifica la Ley 3/2015, de 5 de 
marzo, de Caza de Castilla-La Man-
cha, por la que se concede a la per-
sona titular del aprovechamiento ci-
negético ejercer el derecho de caza 

en las vías y caminos de uso públi-
co, senderos de uso público seña-
lizados y las vías pecuarias, cuando 
estas atraviesen por el interior de un 
terreno cinegético, únicamente du-
rante las horas que dure la cacería y 
siempre que cuenten con la autori-
zación de la persona titular de la in-
fraestructura para cortar el acceso 
de personas y se encuentre debida-
mente señalizado, garantizando el o 
la organizadora de la cacería que no 
hubiera peligro para personas, gana-

do, animales domésticos o especies 
de fauna silvestre no cinegética”. 

Los organizadores de la campaña 
en “Defensa del UsoPúblico de las 
Vías Pecuarias, los Caminos Públi-
cos y Senderos de Castilla-La Man-
cha” han pedido la retirada de esta 
iniciativa legislativa por considerarla 
ilegal, injusta y muy dañina para el 
desarrollo y la convivencia en el me-
dio rural y han entregado firmas en 
la Presidencia de Castilla-La Man-
cha.

la última durante la DANA de sep-
tiembre de 2023, en la que actua-
ron los bomberos -no es la primera 
vez- para sacar a una mujer de su 
coche-, y estuvieron 15 horas sin 
suministro eléctrico.

Recuerda que entonces el alcal-
de visitó la zona. “Ya no creemos 
en las instituciones, asegura, y ya 

no queremos que nos digan más 
palabras bonitas, sino que se pon-
gan de una vez manos a la obra 
para solucionar el problema”. 

El 27 de septiembre de 2021 
presentaron 177 firmas al Ayun-
tamiento pidiendo soluciones. 
Ahora se sienten abandonado y 
se muestran indignados.

Vertido ilegal del arroyo 
Gadea al río Tajo

l l La Confederación Hidrográfica 
del Tajo investiga un nuevo vertido 
contaminante al Tajo, en esta oca-
sión, procedente del arroyo Gadea. 
Este tipo de episodios son frecuen-
tes en nuestro barrio, ya que algu-
nos, como es el caso, son proce-
dentes del sistema de aguas fecales. 

Nuestra asociación viene denun-
ciando que se ponga remedio a los 
vertidos ilegales que contribuyen 
al deterioro masivo que padece el 

Tajo. Ya que se nombró a un con-
cejal del Río Tajo y se creó una Co-
misión del Tajo, pedimos al Ayun-
tamiento más diligencia para atajar 
este tipo de problemas que agravan 
la contaminación del Tajo.

Para ello debe analizar cómo se 
encuentra el sistema público de fe-
cales y subsanar lo vertidos conta-
minantes y por supuesto, exigir a los 
demás que hagan lo mismo. Si no, 
debe sancionar.

La mejor relación calidad/precio de Toledo
en colchones, canapés, camas articuladas...

    C/ Río Jarama, nº 99-B       Tel. 925.00.69.82
(Frente a la antigua ITV y SF Motor)

Centro de Oportunidades del Descanso

Vis i t a  su  zona out let 
con un  -70% de dto.

¡Déjate asesorar por especialistas en descanso!

D E S I N S E C T A C I Ó N
D E S R A T I Z A C I Ó N
D E S I N F E C C I Ó N

T O L E D O

ROESB Nº 966-CM-S

  Tfno.:622.418.932

Eliminamos toda clase de insectos: chinches, 
cucarachas, roedores de forma rápida y eficaz.
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Cohousin: oportunidad de comunidad y sostenibilidad

l l En el mundo moderno, don-
de la conectividad digital a 
menudo supera la conexión 
humana, emerge un enfoque 
de vivienda que busca resca-
tar la esencia de la comuni-
dad, fomentar la interacción 
entre generaciones y promo-
ver la sostenibilidad: el co-
housing.

DESCUBRE EL COHOUSING
El cohousing, un modelo de 
vida donde personas de di-
ferentes edades y trasfon-
dos deciden vivir juntas en 
un espacio diseñado para 
fomentar la colaboración y 
la interacción, está ganan-
do popularidad en todo el 
mundo.  Este enfoque no 
solo promueve la diversi-
dad intergeneracional, sino 
que también abraza prin-
cipios de sostenibi l idad, 
convirtiéndose en una op-
ción atractiva para aque-
l los que buscan un esti lo 
de vida más conectado y 
respetuoso con el  medio 
ambiente.

INTERGENERACIONALIDAD

Una de las características 
más distintivas del cohousing 
es su naturaleza intergenera-
cional. Aquí, jóvenes profe-
sionales comparten espacio 
con familias, adultos mayores 
y personas de diversas eta-
pas de la vida. Esta diversi-
dad en edades y experiencias 
crea un entorno rico y diná-
mico donde las generaciones 
se entrelazan, aprenden unas 
de otras y construyen lazos 
que trascienden las barreras 
generacionales.

SOSTENIBILIDAD
Además de su aspecto inter-
generacional, el cohousing 
también abraza la sosteni-
bilidad como principio fun-
damental. Al compartir recur-
sos como espacios comunes, 
herramientas, vehículos y ali-
mentos, los residentes re-
ducen su huella ecológica y 
promueven un estilo de vida 
más respetuoso con el medio 
ambiente. Los proyectos de 
cohousing incorporan prácti-

cas sostenibles en su diseño 
y construcción, como el uso 
de materiales ecológicos y la 
maximización de la eficiencia 
energética.

ÚNETE A LA CONVERSACIÓN 
Con tantos beneficios evi-
dentes, es natural que mu-
chas personas en nuestro 
barrio estén interesadas en 
explorar el cohousing como 
una opción de vivienda. Si tú 
eres una de esas personas, 
te invitamos a unirte a la con-
versación. ¿Te gustaría vivir 
en un entorno intergenera-
cional donde la comunidad y 
la sostenibilidad son valores 
fundamentales? ¿Qué aspec-
tos del cohousing te resultan 
más atractivos?

¡ÚNETE A NOSOTROS Y SÉ 

PARTE DEL CAMBIO HACIA 

UN ESTILO DE VIDA MÁS 

CONECTADO, SOSTENIBLE 

E INTERGENERACIONAL!

La Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha está apo-
yando a cooperativas de ve-
cinos, lo que puede ser una 
oportunidad emocionante 
para nuestro barrio. Esta-
mos emocionados de escu-
char tus opiniones y explorar 
juntos cómo podríamos hacer 
del cohousing una opción via-
ble para nuestra comunidad. 
¡Únete a nosotros y sé parte 
del cambio hacia un estilo de 
vida más conectado, sosteni-
ble e intergeneracional!

¿CÓMO EMPEZAR?
Para comenzar esta apasio-
nante aventura, lo primero 
que debes saber es que no 
es para todo el mundo, ya 
que requiere de una sólida 
convicción y compromiso. 
Pero no es un imposible. 

LO PRIMERO QUE DEBES 

SABER ES QUE NO ES PARA 

TODO EL MUNDO, PERO NO 

ES UN IMPOSIBLE

Gracias al conocimiento y al 
desarrollo estructurado de 
las iniciativas, cada vez más 
personas están avanzando, 
y a buen ritmo. 

Convivir en comunidad re-
quiere establecer con el grupo 
una serie de principios y valores 
que deben ser consensuados. 
Si te ves en ese tipo de marco, 
vamos a esquematizar breve-
mente el proceso que nos pa-
rece más recomendable seguir:
1. Formación del grupo semi-
lla de Personas Afines.
2. Conocimiento del modelo 
y lo que ofrece.
3. Formación y tiempo para 
conocerse y realizar activi-
dades conjuntamente.

¡EXPLORA EL COHOUSING!
El cohousing no es solo una al-
ternativa de vivienda, es un estilo 
de vida que promueve la cone-
xión humana, la sostenibilidad y el 
apoyo mutuo entre las personas. 
Únete a la conversación y descu-
bre cómo podemos hacer del co-
housing una realidad en nuestro 
barrio. ¡Te esperamos!

Onda Polígono emite todo los lunes a las 
12 el programa Ondas Cerebrales
l l En el año 2015 el Centro de Aten-
ción Directa en Toledo de la Asocia-
ción de Daño Cerebral Sobreveni-
do de Castilla-La Mancha (ADACE 
CLM) puso en marcha un taller de ra-
dio que, con una periodicidad men-
sual, se plasmó en el magacín radio-
fónico, Ondas Cerebrales, emitido 
desde la emisora comunitaria Onda 
Polígono y que se cuelga como po-
dcast en Ivoox.

El programa y la temática de cada 
espacio son decididas y trabajadas 
por las personas con daño cerebral 

que participan en el taller, coordina-
do por la terapeuta ocupacional del 
Centro, María Rodríguez, y que tiene 
lugar todos los lunes por la mañana. 

Actualmente hay cinco personas 
usuarias con daño cerebral partici-
pando en este taller de radio, donde 
además de las secciones propias de 
cada una de ellas, intentamos sumar 
un tema de actualidad o interés (me-
dio ambiente, consumo responsa-
ble, cuestiones relacionadas con las 
secuelas que deja un DCS…) para el 
que invitamos al espacio a una per-

sona experta en la materia elegida. 
Con este magacín se practican ha-

bilidades sociales y de comunica-
ción entre las personas usuarias de 
nuestro Centro de Atención Directa 
en Toledo, a la vez que ayudamos 
a dar a conocer el daño cerebral y 
concienciar a la sociedad sobre esta 
discapacidad invisible. 

Todos los lunes, a las 12:00 horas, 
puedes escuchar el magacín On-
das Cerebrales a través del 107.3 
de la FM o en la web www.onda-
poligono.org.

La momia
l l  Por la cripta se extendió un 
intenso aroma a lavanda y a ce-
niza de sándalo. El esenciero 
azul había permanecido mu-
chos siglos enterrado junto al 
cadáver, pero, al contrario que 
este, se conservaba práctica-
mente intacto, tan solo había 
perdido un poco de su brillo 
original en la base y bajo las 
asas, allí donde el esmalte ha-
bía saltado. Los restos mor-
tales de la mujer que lo suje-
taba entre las manos y sobre 
el pecho eran apenas un con-
junto de huesos amarillos cu-
biertos por un sudario gris de 
seda bordada. 

 EL TAPÓN ERA TAMBIÉN 

DE CRISTAL ESMALTADO, 

PERO DE UN AZUL MÁS 

CLARO, ADORNADO CON 

UNA ARANDELA DE PLATA 

LABRADA

Llevaba varios anillos derrum-
bados sobre las falanges des-
carnadas, ennegrecidos por el 
paso del tiempo, cuyas piedras 

engarzadas brillaban orgullo-
sas e indiferentes a la luz de las 
antorchas. El tapón era tam-
bién de cristal esmaltado, pero 
de un azul más claro, adornado 
con una arandela de plata la-
brada. En la cabecera del sar-
cófago reposaba un pergami-
no enrollado alrededor de una 
rama de olivo, escrito en una 
lengua inquietante, plagada de 
símbolos y dibujos. La tapa co-
briza del ataúd estaba primo-
rosamente decorada con flores 
de acanto pero no había ins-
cripciones de ningún tipo, ni 
nombre, ni procedencia, ni pis-
ta alguna que arrojara un poco 
de luz sobre la identidad de 
la noble dama sepultada por 
los años y olvidada en su lujo-
so nicho. Sin embargo, en los 
costados lisos y sin grabados 
podía adivinarse una secuen-
cia numérica, compleja y lar-
guísima, compuesta por va-
rias incrustaciones verticales 
de marfil presididas por la im-
presión de una silueta oscura 
que posaba indolente a la es-
pera de su descubrimiento y 
descifrado.

Pepa G. Lillo
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La Plataforma 8M volvió a salir a la calle “todas a una” para hacer 
frente a “ los que nos quieren hacer retroceder en derechos”

l l ¡Y ahora que estamos juntas! 
¡Y ahora que sí nos ven! ¡Abajo el 
patriarcado, se va a caer, se va a 
caer!¡Arriba el feminismo que va a 
vencer, que va a vencer! Este fue uno 
de los gritos más coreados durante 
la manifestación de la Plataforma del 
8M, que fue secundada por más de 
500 personas y que partió a las 7 de 
la tarde del paseo de La Vega para 
terminar en la plaza de Zocodover.

Las organizaciones convoca-
das por la Plataforma 8M, entre 
ellas IU y PSOE, encabezaron la 
manifestación con una pancarta 
en la que se podía leer “todas las 
mujeres, todos los derechos, to-
dos los días”. Durante el recorrido 
se corearon gritos como “¡Por las 
que están, por las que no están, 
las que peligran!” o “Sola, borra-
cha, quiero llegar a casa”.

Bajo el título “Todas a una”, la 
Plataforma 8M hizo público un 
manifiesto en el que señalaron 
que “salimos a la calle todas a 
una porque sigue habiendo bre-
cha salarial con una diferencia de 
5.000€ entre hombres y mujeres, 
techos de cristal (solo un 21% de 
mujeres ostenta un puesto direc-
tivo en las empresas del Ibex 35) 
y los suelos pegajosos siguen ha-
ciendo que la precariedad labo-
ral sea femenina y por lo tanto la 
pobreza también lo es”. 

Asimismo justificaron su pre-
sencia en las calles porque “los 
casos de acoso laboral siguen 
aumentando, se calcula que hay 
500 denuncias anuales que su-
ponen solo el 3% de los casos 
reales. Salimos a la calle todas 
a una porque queremos deci-
dir sobre nuestra maternidad, 
no nos conformamos con tener 
una ley, queremos que se haga 
efectiva y poder tener acceso a 
anticonceptivos de última gene-
ración y poder acudir a nuestros 

hospitales públicos a abortar con 
todas las garantías. Que de una 
vez por todas, la llamada obje-
ción de conciencia, se regula-
rice para que nuestro derecho 
al aborto sea un derecho de to-
das y no solo de las que cuentan 
con recursos. Porque el parto 
sea realmente nuestro y poda-
mos ser parte activa en él y parir 
de una manera segura sin sufrir 
violencia obstétrica”.

“Salimos a la calle, dijeron, to-
das a una, para que la educación 
en igualdad sea una realidad de 
una vez por todas y de manera 
obligatoria en todas las etapas 
educativas desde los 0 años. Por-
que seguimos siendo el reclamo 
para llenar discotecas, ofrecién-
donos la entrada gratis a las mu-
jeres y más en un día como el 
de hoy. Si no pagas la entrada la 
oferta eres tú, hacemos un llama-
miento a las mujeres de Toledo 
para que esta noche no acudan 
a la “Fiesta” de Sithons”.

“Que que elegir una carrera no 
sea una cuestión de género, con-
tinuaron, porque las niñas cuen-
ten con referentes en todos los 
ámbitos, y las historias de las 
mujeres dejen de ser casos ais-
lados”.

También salieron a la calle “para 
que las deportistas, las pinto-
ras, las actrices, las directoras 
de cine, las escritoras, las cien-
tíficas… ocupen el lugar que les 
corresponde en todas las disci-
plinas y todos los ámbitos”.

El manifiesto recordó que “la 
conciliación sigue siendo un de-
seo y no una realidad, porque el 
peso de los cuidados seguimos 
asumiéndolos las mujeres en un 
porcentaje muy elevado, lo que 
repercute en nuestro desarrollo 
como personas y en nuestra cali-
dad de vida ya que el tiempo que 

“No soy una mujer en un grado de hombres, estudio lo que me gusta”

Alba Contreras estudia segundo curso del Grado Supe-
rior de Automoción en el Centro Integrado de Formación 
Profesional número 1 de Toledo, la antigua sección de 
FP del instituto Juanelo Turriano, hoy centro indepen-
diente. “Es una rama que siempre me ha gustado y, la 
verdad, es que estoy encantada de estudiar mecánica 
de los coches y camiones”, asegura, porque “me gusta 
mancharme las manos; yo no soy una mujer en un gra-
do de hombres, soy una persona que estudia lo que le 
encanta y siempre se me ha respetado mucho”. “Mis 
compañeros son estupendos y los quiero muchísimo. 
No me dan preferencia, eso es igualdad y lo que más me 
gusta de ellos es su respeto”, añade. 

“Cuando vas a un taller a entregar el curriculum creen 
que quieres trabajar en la oficina o en recepción, y el por-
centaje de mujeres operarias es muy bajo, aunque creo 
que su presencia va aumentando”, explica. “Si destacas 
como una persona que sabe trabajar, notas el respeto, 
la igualdad, eso es lo que más me gusta”. Cree que la 
sociedad está avanzando “lentamente pero con buenos 
pasos” y que ,”en el mundo laboral hay mucha mayor in-
tegración en igualdad, aunque sigue habiendo brecha 
salarial. En los talleres el sueldo es igual para operarios 
y operarias, explica. Lo que no quiere es que en una en-
trevista de trabajo le pregunten, por ejemplo, si tiene 
pareja: “tengo muy claro que me levantaría y me iría”.

podemos dedicar a nuestro ocio 
y formación se reduce de mane-
ra considerable”.

Otra de las razones para salir a 
la calle fue porque “hoy nos si-
guen asesinando y nos siguen 
violando, para que las violencias 
contra las mujeres se erradiquen 
de una vez por todas, dotando 
de manera urgente tanto de pre-
supuesto como de recursos hu-
manos a los distintos cuerpos de 
seguridad del Estado y a las dis-

tintas administraciones. Y que se 
agilicen los trámites de las ayudas 
destinadas a los menores huérfa-
nos y a las supervivientes”.

Un año más recordaron que sus 
gritos también aludían a “las mu-
jeres que están en territorios de 
guerra, Ucrania, Rusia, Palesti-
na, Sahara, Irak, Libia… guerras 
que ellas no declararon y en las 
que están perdiendo la vida ellas 
y sus hijos e hijas. Para que se 
terminen de una vez por todas”.

Y finalizaron señalando que “sa-
limos a la calle todas a una por-
que hoy es más necesario que 
nunca hacer frente a los negacio-
nistas de la violencia de género, 
a los que acosan a las mujeres 
en las clínicas que se practican 
abortos, en definitiva a los que 
nos quieren hacer retroceder en 
nuestros derechos”

MANIFESTACIÓN INSTITUCIONAL

Bajo el lema “Invertir en las mujeres: 
acelerar el progreso” hizo el mismo 
recorrido, pero saliendo media hora 
antes, la manifestación convocada 
por el Consejo de la Mujer encabe-
zada por la concejala de Asuntos So-
ciales, Inclusión, Familia y Mayores, 
Marisol Illescas. Vox , socio de los 
populares en el Ayuntamiento, no 
participó. Fue secundada por unas 
30 personas. 

Illescas lamentó la falta de unión 
para las movilizaciones, pero 
puntualizó que “menos eran las 
sufragistas y lo consiguieron”. 
“Creo que todos deberíamos 
estar unidos y lamento profun-
damente que no sea así, como 
ha pasado en años anteriores”, 
agregó. 

Por primera vez participaron 20 
mujeres de la “Compaña Feminis-
ta” para “rendir homenaje y recordar 
a todas y cada una de las víctimas 
de feminicidio que perdieron la vida 
durante el año 2023”.  

Las participantes, ataviadas con 
ropas blancas y ocultando sus iden-
tidades detrás de máscaras, asu-
mieron la representación simbólica 
de aquellas mujeres que ya no están, 
recitando sus nombres con solem-
nidad y lágrimas durante la lectura 
de un manifiesto. 

La asociación de vecinos El Tajo 
apoyó el manifiesto y las reivindica-
ciones de las Plataforma 8M y par-
ticipó en la manifestación.
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l l  Desde el origen de la Astro-
nomía en el sur de la antigua 
Mesopotamia y su posterior 
desarrollo, este momento del 
año en el que nos encontra-
mos, mes de marzo, presen-
ta una fecha significativa: el 
equinoccio de primavera. Du-
rante el 20 de marzo de este 
año se produce un hecho as-
tronómico: los rayos del Sol 
inciden verticalmente sobre el 
Ecuador, por lo que la dura-
ción del día y de la noche es 
prácticamente igual en todos 
los lugares de la Tierra. Es el 
momento del calendario en el 
que el invierno cede su lugar 
a la primavera.

No obstante, el mes de mar-
zo presenta también una fe-
cha significativa e ineludible: 

el 8 de marzo, Día Internacio-
nal de la Mujer. En el Alfonso, 
conscientes de la necesaria 
complementariedad entre una 
formación académica de ca-
lidad y una sólida formación 
social y ciudadana, celebra-
mos la 3ª edición de nuestro 
NETWOMEN. MUJERES QUE 
INSPIRAN. 

En esta actividad hemos invi-
tado a una serie de mujeres de 
diferentes ámbitos profesiona-
les (universitario, investigación, 
económico, cultural, fuerzas de 
seguridad del Estado, etc.) con 
un vínculo en común: son mu-
jeres con una brillante trayec-
toria profesional. Así pues, du-
rante hora y media, y en grupos 
reducidos, nuestras invitadas 
han compartido su experiencia 

profesional, su esfuerzo, su tra-
bajo y las dificultades que ser 
mujer les ha supuesto en sus 
respectivas carreras profesio-
nales, con alumnado de 2º de 
ESO y 1º de Bachillerato. Diez 
minutos de conversación y diá-
logo de cada una de ellas con 
cada grupo. Entremedias, pre-
guntas, respuestas y caras de 
interés, curiosidad o asombro. 

Nuestro más sincero agrade-
cimiento a Celia Ruiz, funcio-
naria del Cuerpo de Bomberos 
de Toledo; a Almudena García, 
enfermera y capitana del equi-
po de rugby femenino Águi-
las de Toledo; a Laura Izquier-
do, periodista y presentadora 
de Castilla-La Mancha Tele-
visión; Iris Agudo, nadadora 
del equipo de natación Down 

Toledo; a Mona Eisa Yagoub, 
investigadora en ingeniería 
biomédica; a Nuria Pires, re-
portera gráfica en CMM; a Vir-
ginia Saavedra, autónoma; a 
Clara Deguines, empresaria; y 
a Virginia Velasco, subinspec-
tora de la Brigada Provincial 
de Seguridad Ciudadana del 
Cuerpo de Policía Nacional. 

Al final de la actividad nues-
tro alumnado ha podido co-
nocer de manera directa las 
experiencias de nueve muje-
res, en principio anónimas, 
desconocidas, pero que se 
han vuelto reales y cercanas 
como tantas y tantas mujeres 
que nos rodean a diario, en 
el trabajo o en el vecindario, 
cuya valía desconocemos o 
no apreciamos. A todas ellas 

va dedicada esta actividad: a 
las mujeres que nos inspiran. 

Además, el acto ha sido cu-
bierto gráficamente por nues-
tro alumnado del Ciclo Forma-
tivo de Grado Medio de Video 
DJ y Sonido. 

Y así nos encontramos, cons-
truyendo igualdad, sembrando 
semillas que florezcan en prima-
vera, trabajando por una socie-
dad más justa e igualitaria en la 
que nuestro alumnado sea ca-
paz de superar las limitaciones 
que nuestra generación no ha 
sabido o no ha podido, constru-
yendo un barrio, una ciudad o, 
en definitiva, una sociedad mu-
cho mejor y plena que la que 
ellas y ellos se han encontrado. 
Y en esa labor contamos con to-
dos, contad con nosotros.

Mujeres que inspiran
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l l  Como ya es habitual, el 
mes de marzo en el centro 
está dedicado a la igualdad. 
Entre exámenes, trabajos y 
el final del segundo trimes-
tre, también han tenido ca-
bida actividades de diverso 
tipo destinadas a promover 
la igualdad entre hombres 
y mujeres con el Día de la 
Mujer como foco principal. 

En las asignaturas se ha 
trabajado para dar visibili-
dad a la mujer en distintos 
campos con exposiciones 
dedicadas a la mujer en la 
literatura, en la cultura clá-
sica, en la ciencia, en el 
arte, … 

Este año hemos queri-
do destacar a mujeres de 
Castilla la Mancha con la 
participación en la campaña 
CLMujeres promovida por 
la Consejería de Educación, 

Cultura y Deporte. 
Los alumnos de Bachille-

rato han asistido a la char-
la y la proyección del do-
cumental ganador de un 
premio Goya organizado por 
el Ayuntamiento de Toledo. 
Su directora, Mabel Lozano, 
es un ejemplo de lucha con-
tra la explotación sexual y 
de compromiso por la elimi-
nación de la violencia ma-
chista.  

NOS SENTIMOS MUY 

ORGULLOSOS DE HABER 

CONTRIBUIDO A LA 

CELEBRACIÓN DE LA 

SEMANA DE LA MUJER 

BAJO EL LEMA “M DE 

MUÉVETE

Entre estos actos, nos sen-
timos muy orgullosos de 
haber contribuido a la ce-
lebración de la Semana de 
la Mujer que la Delegación 
de Gobierno ha organizado

bajo el lema “M de Muéve-
te”. Las SinSombrero del 
Juanelo mostraron con sus 
monólogos el trabajo de mu-
jeres relacionadas con el 
ecologismo y el medioam-
biente. 
Desde el compromiso con 
los valores que creemos 
que son fundamentales, los 
alumnos y alumnas han sido 
los encargados de preparar 
su manifiesto a favor de 
la igualdad y en contra de 
toda discriminación y vio-
lencia hacia la mujer. 

No perdemos de vista otro 
de los grandes objetivos del 

centro: concienciar a nues-
tros alumnos sobre el uso 
ético y responsable de las 
tecnologías y luchar contra 
la desinformación en las re-
des. Los alumnos de 4º de 
ESO han sido finalistas en 
el concurso “No me líes” 
de la Consejería de Educa-
ción con un corto titulado 
“Qué no te la cuelen”. 

LOS ALUMNOS Y 

ALUMNAS DEL JUANELO 

HAN PARTICIPADO EN LA 

FINAL PROVINCIAL DEL 

CONCURSO ENTREREDES 

ORGANIZADO POR EL 

MUSEO DE LA CIENCIA DE 

CASTILLA LA MANCHA

Entre diversidad de ac-
tividades enmarcadas en 
nuestro objetivo de la apli-
cación de metodologías ac-
tivas, los alumnos y alumnas 
han participado en la final 
provincial del concurso En-
treRedes organizado por el 
Museo de la Ciencia de Cas-
tilla La Mancha y han pues-
to en práctica las destrezas 
lingüísticas haciendo entre-
vistas a turistas en Toledo. 

Estamos preparando un 
mes de abril dedicado a la 
poesía y a la música. Con 
el I Concurso Escolar de 
Poesía y el recital poético 
y musical que están prepa-
rando alumnos y profesores. 

Ahora llega un descanso 
en el que recargaremos las 
pilas para afrontar la rec-
ta final del curso. Volvemos 
en abril.

MARZO, UN MES POR LA 
IGUALDAD

Marzo, un mes por la igualdad 
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Los precios de los alimentos 
afectan al resto de consumos

l l En los últimos dos años, el 63% 
de los encuestados se han visto 
obligados a sustituir algunos 
alimentos por otros de inferior 
calidad para abaratar el precio. 

3 de cada 4 familias españolas 
se han visto obligadas a reducir 
su gasto en productos y servicios 
de diversa índole para poder ha-
cer frente a la subida de los pre-
cios de los alimentos. Se trata 
de uno de los datos que arroja 
una encuesta realizada por FA-
CUA-Consumidores en Acción 
a más de 3.000 consumidores.  

El encarecimiento de los 
alimentos ha provocado que el 
65,3% de los encuestados haya 
reducido su gasto en bares y 
restaurantes, el 58,7% en viajes, 
47,1% en ropa y calzado, el 
45,3% en productos culturales, el 
18,9% en suministros de luz, agua 
y gas, el 12,6% en transportes y 
el 11,8% en telecomunicaciones 
(telefonía e internet). Sólo un 
25,1% señala no haber tenido 
que privarse de ningún otro 
producto o servicio. 

La encuesta sobre la evolución 
de los hábitos de consumo en 
los dos últimos años ha sido 
realizada entre el 15 de enero y el 
6 febrero. Han participado 3.334 
consumidores de toda España.

LA TERNERA, LA CARNE MENOS 
CONSUMIDA

En cuanto a los hábitos de 
consumo de distintos alimentos 
por parte de los consumidores, 
el porcentaje de familias que 
consume ternera una o más veces 
en semana ha bajado 15 puntos 
con respecto hasta hace dos 
años. Si entonces era el 32,9%, 
actualmente es el 17,6%. 

Por el contrario, el 82,3% de las 
familias sólo consume esta carne 
cada dos semanas o con menor 
periodicidad. De ellas, el 30% no 
lo hace ni siquiera una vez al mes 
o directamente no la compra. 

Una situación parecida ocurre 
con el pescado. Hasta hace dos 
años el porcentaje de familias 
que decía consumirlo al menos 
una vez en semana era el 67,6%, 
mientras que ahora es el 43,3%. 
El porcentaje de familias que 
directamente no lo consume 
aumenta del 5,0% al 10,9%. 

Aunque menos acusado, el 
consumo de pollo varios días a 
la semana también disminuye. 
Del 73,3% que lo hacía al menos 
una vez cada siete días, ahora 
es un 60,9%, mientras que su 
consumo cada dos semanas o 
menos aumenta del 26,6% hasta 
el 38,9%.

Gordofobía en la industria 
cinematográfica
l l ¿Podrías decirme cuántas per-
sonas gordas aparecen en las 
últimas diez películas o series 
que has visto? Probablemente 
puedas contarlas con los dedos 
de una mano, y esto no es para 
nada raro, por desgracia. Ahora 
intenta imaginarte una historia y 
piensa en su protagonista y en 
la gente que le rodea. ¿Cuántas 
personas gordas te has imagi-
nado? Probablemente ninguna. 

Estos dos ejemplos que te aca-
bo de dar son fruto de la increíble 
gordofobia que hay en la indus-
tria cinematográfica y en la cultu-
ra pop en general. Desde que se 
inventó el cine hasta la década de 
los 80 había cuerpos muy varia-
dos, pero prácticamente ninguno 
gordo. Después llegaron los 80 
y apareció nuestro querido ami-

 

Para más información a 
través del correo  

clm@facua.org y de la 
página facua.org/clm

go Arnold Schwarzenegger. Este 
señor hace un documental sobre 
culturismo a finales de los 70 que 
tiene mucho éxito, y para finales 
de los 80 se convierte en el actor 
mejor pagado de Hollywood. A 
raíz de esto los cánones del cine 
cambian y los actores y actrices 
empiezan a tener unos cuerpos 
más musculados. Esto pasa so-
bre todo en el cine de acción con 
actores como Sylvester Stallone 
o Jean Claude Van Damme, pero 
en 1988 llega Bruce Willis y su 
exitazo La jungla de cristal, don-
de vemos a un héroe de acción 
con un físico mucho más ase-
quible y el canon del cine vuel-
ve a cambiar. Los personajes se 
desinflan de músculos y eso lle-
ga hasta el día de hoy que no ha 
vuelto a cambiar. ¿Pero cuál es 

el problema? Que sigue sin ha-
ber gordos. 

PARA RIDICULIZARLES O EN 

FORMA DE VILLANOS, POR 

LO QUE EN TU MENTE SE 

HA GRABADO A FUEGO QUE 

ESTAR GORDO ESTÁ MAL

Así que es totalmente normal 
que no se te ocurran personajes 
gordos cuando te estás inven-
tando una historia, porque sim-
plemente no los has visto, y si lo 
has hecho era para ridiculizar-
les o en forma de villanos, por lo 
que en tu mente se ha grabado a 
fuego que estar gordo está mal. 

Parece que ahora se están ha-
ciendo más papeles para perso-
nas gordas cuya trama no gira 
en torno a estar gordas. Simple-
mente existen y ya está. La vida 
de una persona gorda no gira en 
torno a estar gorda, es solo que 
lo está y punto. Y esto tenemos 

BAJA EL CONSUMO HABITUAL 
DE FRUTA FRESCA

Un 62,3% dice consumir 
actualmente fruta fresca de 
cuatro a siete días a la semana. 
Un porcentaje inferior a quienes 
l a  consumían  con  d icha 
periodicidad hace más de dos 
años. Entonces, eran el 77,7%. 

Situación similar a la que ocurre 
con los lácteos. Del 76,6% que 
los consumían de cuatro a siete 
días por semana anteriormente 
a los últimos dos años, actual-
mente dicho porcentaje baja a 
un 63,0%.

PRODUCTOS DE INFERIOR 
CALIDAD PARA ABARATAR 
COSTES
La encuesta también revela 
que el 62,7% de las familias ha 
tenido que sustituir alimentos 
por otros de inferior calidad para 
abaratar el precio de la cesta de 
la compra. 

De ellos, el aceite de oliva, con 
un 42,5%, es el producto que 
más ha sido intercambiado por 
otro de inferior calidad, seguido 
del pescado, con un 37,6%. A 
más distancia se encuentra la 
carne (31,0%), las frutas, ver-
duras y hortalizas (24,7%) y las 
conservas (21,4%). En la cola 

se encuentran las legumbres, el 
arroz y otros cereales (13,8%) y 
los alimentos ultraprocesados, 
con un 12,7%. 

Otra opción para conseguir 
precios más económicos ha 
sido cambiar de establecimiento 
habitual de compra. El 55,3% de 
los encuestados afirma haberlo 
hecho, frente a un 44,6% que 
sigue comprando en el mismo 
lugar. 

Una gran mayoría (83,5%) realiza 
sus compras en supermercados, 
aunque el 79,3% considera que 
es el lugar dónde más han subido 
los precios, seguidos de las 
grandes superficies comerciales 
(70,7%). 

REDUCIR OTROS SERVICIOS
La encuesta también arroja otros 
datos interesantes. Por ejemplo, 
el 65,4 por ciento de los encues-
tados reconoce que el aumento 
del precio de los alimentos le ha 
obligado a reducir sus gastos en 
bares y restaurantes, el 58,8 en 
viajes, un 47,1 por ciento ha re-
ducido en ropa y zapatos, el 12,6 
en transportes, hastas un 45,4 
en productos culturales, el 11,9 
en internet y móviles y un 19 por 
ciento en los suministros de luz, 
gas y agua. 

Por otro lado, el 47,6 por cien-
to considera que el Gobierno 
beneficiaría más a los consumi-
dores fijando precios máximos a 
los alimentos básicos, mientras 
que el 13,9 sugiere impuestos 
más altos a las grandes superfi-
cies por sus benificios extraor-
dinarios, un 6,2 gravando a las 
marcas alimentación, el 16,1 
bajando el IVA a más alimen-
tos básicos y un 5,6 entregan-
do un cheque a las familias con 
menos recursos.

Francisco Ferrer

Abre la oficina de 
Transformación 
comunitaria

l l El Ayuntamiento ha puesto 
en  marcha  l a  O f i c ina  de 
Transformación Comunitaria 
de Toledo, que tiene como 
objet ivo fomentar y poner 
en  marcha  comun idades 
energéticas en la ciudad, es 
decir, personas y empresas 
que se unen para generar, 
consumir y distribuir energía 
eléctrica y contribuir así a la 
transición energética. 

Según ha explicado el alcal-
de de Toledo, “estas comuni-
dades energéticas tendrán be-
neficios económicos, sociales y 
medioambientales para la ciudad 
y contribuirán a mejorar las condi-
ciones de vida de los toledanos”. 

La oficina se ubica en la sede 
de la Empresa Municipal de la 
Vivienda, en la calle San Ildefonso 
número 2. Abre de 9 a 14 horas, 
de lunes a viernes.

CINE DE SOBREMESA que metérnoslo bien en la ca-
beza para que de una vez por 
todas haya diversidad de cuer-
pos en el cine y en la cultura pop 
en general. 

Me gustaría pediros que si veis 
anunciada cualquier película con 
diversidad de cuerpos vayáis a 
verla y que sigáis a personas que 
luchan por los derechos de las 
personas gordas en redes so-
ciales, para que así poco a poco 
podamos construir una sociedad 
mejor y menos gordófoba.

Pablo Camarena
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Luis Ahijado: “Las matemáticas solo se aprenden 
haciéndolas, no mirando una pizarra”
l l  Luis Ahijado, profesor de matemá-
ticas en el Instituto Juanelo Turriano 
se jubiló el pasado 6 de diciembre. 
Ha sido un asiduo colaborador del 
periódico Vecinos, ya que fue coor-
dinador de la sección Observatorio 
del Juanelo que publicamos men-
sualmente y desde 2020 es autor de 
una página de Pasatiempos y noti-
cias sobre matemáticas.
¿Cómo fue su aterrizaje en el ins-
tituto Juanelo Turriano?
Llegué en 1995, procedente del Ins-
tituto Miguel Hernández de Ocaña, 
y anteriormente había estado en la 
Universidad Laboral. La verdad es 
que aterricé en Toledo estupenda-
mente, porque me encontré com-
pañeros excepcionales y un buen 
ambiente de trabajo.
¿Cuál es el balance de su paso 
por la educación?
He sido profesor de matemáticas y 
ejercido los cargos de jefe de estu-
dios y encargado de actividades ex-
traescolares. He conocido tiempos 
muy buenos, creo que he puesto mi 
granito de arena y espero haber he-
cho el Juanelo un poquito mejor. Si 
ha quedado algún recuerdo de mis 
enseñanzas y esfuerzo en los alum-
nos, en padres y compañeros, me 
doy por satisfecho. 
¿Cómo ve el momento actual de 
la educación?
La verdad es que ahora lo veo cada 
vez más complicado, y por eso con-
sidero que no me he jubilado en 
mal momento. Como la entropía, 
el desorden parece ir aumentando. 

lizado recursos didácticos como 
puzzles, rompecabezas, anécdo-
tas, vídeos, siempre con la inten-
ción clara de que los alumnos ha-
gan matemáticas, porque solo se 
pueden entender haciéndolas, no 
se aprenden mirando una pizarra. 
¿Cómo se está planteando usted 
la jubilación?
Me jubilé el 6 de diciembre. Me 
acuerdo mucho de mi vida profe-
sional, porque he dedicado mucho 
tiempo, ocupando incluso mi vida 
personal.  Pero esto se soporta sin  
el estrés de tener que preparar las 
clases ni cumplir objetivos o de le-

vantarse temprano. Ahora estoy dis-
frutando de la tranquilidad porque 
tengo la satisfacción de haber dado 
mucho al sistema educativo y a mi 
Juanelo. Además, tuve un emotivo 
homenaje que siempre recordaré.
¿Usted ha tenido y tiene una rela-
ción de años con Vecinos?
Empecé a colaborar con Vecinos 
hace unos 18 años escribiendo en 
la sección Observatorio del Juanelo, 
por la que se transmiten al barrio las 
noticias más relevantes del instituto, 
con la doble intención de que se co-
nozca su quehacer diario y también 
que nuestros alumnos vean refleja-

Los alumnos demuestran poco in-
terés porque tienen otras motiva-
ciones alejadas de estudiar mate-
máticas o lengua; es un momento 
en el que internet y el móvil pueden 
mucho más que el afán por formar-
se o por forjarse su futuro. Por otro 
lado, hace muchos años un profe-
sor era un ejemplo a imitar y su pa-
labra no se ponía en duda y ahora 
cualquiera le dice cómo tiene que 
enseñar. Además de los continuos 
cambios de leyes, el tiempo que 
puedes dedicar directamente a tus 
alumnos casi es el mismo que el 
que gastas en formalizar monta-
ñas de formularios. Y muchas cla-
ses salen adelante porque el pro-
fesor trabaja mucho tiempo fuera 
del horario de trabajo. 
Las matemáticas son demasiado 
difíciles de entender...
Con cada alumno que has logra-
do avanzar un poco ya has conse-
guido mucho. Sinceramente, creo 
que lo hemos logrado en muchos 
casos.  Sin desmerecer los claus-
tros realmente excepcionales a los 
que he pertenecido, yo he puesto 
todo lo que he podido de mi par-
te y he dedicado séptimas horas 
y recreos a apoyarles, incluso, mi 
tiempo particular ha estado dispo-
nible en el correo electrónico y las 
plataforma educativa on line para 
resolver dudas. Considero que no 
he explicado mal, pero el entender 
las matemáticas depende mucho 
de cómo se transmitan. Durante 
toda mi etapa profesional he uti-

das sus actividades y la vida interna 
del instituto.  

Y desde 2020, con la pandemia, 
hago la colaboración Mates para 
confinados, y ahora para descon-
finados. 

También fui director durante 18 
años de la revista editada en el Jua-
nelo, Cabás, de la que imprimimos 
casi 100 números de entre 30 y 50 
páginas cada uno. Seguramente 
único en el ámbito educativo nacio-
nal, este proyecto potenció la con-
vivencia y la identidad en el centro y 
ayudó a desarrollar el espíritu crítico 
y la creatividad entre los alumnos.

Las Ampas del barrio trasladaron los 
problemas de los colegios al Consistorio

l l El pasado 6 de marzo la coordina-
dora de las Ampas del barrio, Atril,  
se reunió con los responsables de 
las concejalías de Obras y de Edu-
cación con el fin de trasladarle los 
problemas que tienen planteados 
a día de hoy.

En el encuentro les trasladaron 
el problema de las colonias de ga-
tos alrededor de los colegios, ya 
que hay particulares que les dan 
de comer y esto hace que luego 
entren en los colegios y hagan sus 
necesidades. Puede que haya ni-
ños que sean alérgicos a los gatos 
o que estos puedan transmitir en-
fermedades, ya que no son colo-
nias controladas.
Como solución propusieron que 

sean los conserjes de los colegios 
los que si ven platos de comida 
alrededor de los colegios los tiren 
para intentar que los gatos dejen de 
acercarse, además de poner car-
teles informativos explicándole al 
vecindario las consecuencias que 
pueden tener estas colonias cer-
ca de los colegios para los niños. 

Asimismo, plantearon los pocos 
espacios deportivos disponibles 
para los niños en el barrio, ya que 
las pistas de atletismo no se pue-
den usar y el pabellón del Alberto, 
además de estar siempre ocupado 
por equipos que entrenan a partir 
de las 18 de la tarde, tiene goteras 
y los días de lluvia queda inutiliza-
do. Por eso pidieron más zonas de 

deportes en el barrio.  
Todos los colegios coincidie-

ron en el lamentable estado de 
los baños, pues algunos de ellos 
son los mismos desde sus inicios. 
Además, se suma el derroche de 
agua de las cisternas continuamen-
te, 24 horas al día, 365 días al año. 

También se pidieron baños adap-
tados en todas las plantas de los 
colegios, así como en los patios. 

Asimismo recordaron que los 
colegios Juan de Padilla, Gómez 
Manrique y Gregorio Marañón no 
tienen ascensor y en el Gregorio 
hay una alumna con una minusva-
lía. El Ayuntamiento no tiene claro si 
la instalación les compete a ellos o 
a la Consejería de Educación. 

Las Ampas también plantearon 
los problemas de la limpieza y de 
la calefacción. 

Igualmente volvieron a señalar el 
amianto que hay en el techo de la 
entrada del Alberto y del Padilla, y 
el Ayuntamiento se comprometió 
a preguntar de quién son las com-
petencias. 

Otros centros, como el Rosa 
Parks, tienen goteras desde hace 
más de 10 años y siempre están 
arreglando el techo, pero cada vez 
que llueve hay goteras. Aquí sale 
el tema de que no todos los cole-
gios tienen línea de vida, que es 
competencia de la Consejería de 
Educación.
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A pesar de la vida
l l -¿Cuántos años llevamos ya vi-
viendo en el Polígono? Cincuenta 
y tres mamá. Madre mía, qué pe-
queña eras cuando llegamos aquí. 
Y qué jóvenes nosotros!! Porque 
en aquellos años 70 habían deci-
dido emprender una nueva vida, 
la mayoría de ellos, lejos de sus 
familias y lejos de lo conocido. 
Algunos recién casados, otros a 
punto de hacerlo y los más con 
hijos pequeños o adolescentes. 

Toledo no les recibió con los brazos 
abiertos. No les ayudó a iniciar el cami-
no. Pero, aún así, se empeñaron hasta 
lograr, más de cinco décadas después, 
hacer de este pedazo de tierra, el mejor 
barrio de la ciudad. 

Y aunque el barrio es joven, también 
se ha hecho mayor. Y con él aquellos 
que llegaron para poner las primeras 
piedras. Cada laceración en la tierra es 
una nueva arruga en sus rostros. Aún 

viste más trato. Y porque recuerdas lo 
lejano, lo pasado, lo vivido hace tiem-
po. Porque tu memoria ha empezado 
a volverse frágil para lo cercano, lo co-
tidiano, lo del día a día. Has recordado 
esos primeros años, esa unión, esos 
días en los que como Fuenteovejuna 
trabajasteis en pos de una vida mejor.  

Hace unos días hablamos de Rosaura 
y de Paula. -No sé nada de ella. He ido 
a ver su pisito nuevo, pero hace tiem-
po que no hablo con ella. No recuerdas 
que te hemos contado que está malita. 

Te he contado también que se ha ido 
Germán, ¿el zapatero?, me has contes-
tado. Sí, te he dicho. Hace tiempo que 
se fue Amparo. Pobrecita, me has di-
cho. De Germán recuerdas a sus hijos, 
sobre todo a Pichi, al más pequeño.  

-“Algunas veces le veo pasar por 
aquí enfrente, pero no me ha dicho 
nada”. Porque esas conversaciones 
ya no son vuestras. Porque, proba-

quedan muchos de aquellos pioneros, 
pero cada día falta uno más. 

Hoy me han dado recuerdos para ti 
y me has preguntado por la familia. Y, 
a mi pesar, te he tenido que decir que 
hace unos días despedimos a Mano-
lo Iniesta.  

-¿También se ha ido Manolo?, me 
has preguntado.  

-¡Qué bien nos lo pasábamos con Ju-
lia y con él. Cuánto nos hemos reído!, 
me has dicho. 

-Hay que jorobarse, cada vez que-
damos menos. 

Porque en esos días formasteis una 
pequeña familia con la que construis-
teis un barrio. Y te has acordado de sus 
chistes, de sus gracias, de sus disfra-
ces, de las vacaciones… de tantas y 
tantas veces juntos para construir, vivir, 
reír y a veces llorar. Te has acordado 
de sus hijos, especialmente de las más 
pequeñas porque quizás con ellas tu-

blemente él te preguntará qué tal es-
tás y tú le dirás que muy bien, como 
siempre. Tu no recuerdas que Germán 
contribuyó, de una manera especial, a 
que el atletismo en nuestro barrio se 
hiciera grande. Junto a Amparo se hi-
cieron jueces y participaron en nume-
rosas pruebas importantes celebradas 
en nuestro barrio. Recuerdo aquellos 
campeonatos de España, del llama-
do campo a través, que acogimos en 
el Polígono.  

Su discapacidad no le impidió ser par-
te de este deporte, en el que también 
probaron algunos de sus hijos. Proba-
blemente, en el mundo del atletismo po-
ligonero tengan más referencias, pero 
hoy quiero dedicarles a ambos estas 
líneas. Y a todos aquellos y aquellas 
que han envejecido con nuestro joven 
barrio. Algunos son inquilinos ya de las 
dos residencias de mayores que tene-
mos. Algunos incluso a su pesar. 

Te veo a ti, mamá y siento ese paso de 
los años. Ese que ya nos hace depen-
dientes de nuevo, como cuando éra-
mos pequeños, sólo que esta vez es al 
contrario. Y siento nostalgia de aquellos 
días de despreocupación total en los 
que eras tú quien decidía todo. Aho-
ra somos nosotras, tus hijas, los hijos 
de aquellos jóvenes que llegasteis con 
las maletas llenas de ilusiones e incerti-
dumbres los que tenemos que decidir 
y cuesta, cuesta mucho. Porque esa 
independencia ahora es dependencia. 
Porque esa toma de decisiones ahora 
es incertidumbre. Y porque cuando el 
patriarca no está y la matriarca a veces 
vuela, te vas quedando un poco huér-
fano cada día.  

Y el barrio va creciendo y haciéndose 
mayor, a pesar de ser joven. Y aque-
llos jóvenes se han hecho mayores, a 
pesar de la vida. 

R.Nogués
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Rincón literario
Vecinos abre este rincón literario en colaboración con el Club de Poesía del barrio. Si quieres colaborar en 
esta sección literaria no dudes en enviarnos tus poesías a avvpoeticaeltajo@gmail.com ¡Te esperamos!

Porque ser mujer
es sinónimo de ser fuerte
no podrás hundirte
en el primer socavón
que te encuentres,
tendrás que saltarlo
con o sin pértiga;
tampoco podrás quedarte
parada ante los obstáculos,
sortearlos será tarea imprescindible
y brindar por tus hazañas también.

¡Sácate a cenar, sonríete!
baila de nuevo con la vida,
regálate lo que más te guste
simplemente porque tú lo vales
y deja en reposo tu cuerpo y tu mente
para que una vez recuperada
comiences a entrenar de nuevo,
pues los socavones y los obstáculos
volverán a aparecer cuando menos te 
lo esperes.

¡Sácate a cenar, sonríete! 

(A ti, mujer)

Los opacos sentimientos caducos
me oprimen con tristeza el alma y el latir,
cuando la mente afanosa ansía huir,
desea abrir mágicos ventanucos.
Ver los horizontes nuevos sin trucos,
para soñarlo dulce y poder vivir,
con el alma llena de tanto sentir,
escuchando cantos finos de cucos.
Que el viaje del destino me envuelve
en su tupido velo de frenesí,
cuando la paz de la brisa azul vuelve.
Cuando me mece tan triste colibrí,
me siento poesía que resuelve
la vida caótica que conocí.

Lola Gamito Piñero

Me gusta un papel en blanco para expresar mis sentimientos.
Decir al cielo que espere que me he quedado dormida en este mundo
macabro de crueldad y egoísmo.
Que mis ansias de volar me han subido muy alto
 y a Dios he visto herido 

Matilde Timiraos

Castañuelas en reposo,
eres una cascabel,
con tu sonrisa de miel
y tu mirar misterioso.
Cóctel más que peligroso
difícil de digerir.
Hay quien prefiere morir
de tu mordedura cruel,
y ser totalmente fiel
a tu manera de herir.

Tu insultar más bien abstracto,
cuando hablas de la fruta
da la sensación que es puta,
lo que dices ipso facto,
y dejas estupefacto
a todos los que te escuchan.
Si tus tripas desembuchan
se le revuelven las suyas.
Aunque se rían de tus puyas
con agua santa se duchan.

Juan González de la Cruz

Sentir

Un papel en blanco

A los/las del “sentido común” 

No entiendo a los que dicen 
que son cosmopolitas.
Soy hermano de todos
los que tienen una sangre como la mía.
Puedo viajar
y atravesar el mundo de punta a punta,
pero en algún momento
tengo que aterrizar.
El cosmos es demasiado grande
para designar el sitio donde vivo.
Necesito un lugar

donde peinar las raíces de mi idioma,
donde afilar la antigüedad de mis costumbres,
donde regresen al cien por cien
todos mis Ulises.
No pido mucho: me bastan unos metros cuadrados
para refugiarme,
para que mis barcos amarren todas sus anclas.
Mi patria se encuentra
donde vive el calor de lo que amo.

Santiago Sastre

Furusato (Sitio al que siempre deseamos regresar porque lo consideramos nuestro hogar)

 María José Mercader 
Foto: Pedro Ignacio Fernández
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En busca del pasado
l l El Polígono es un barrio de nue-
va construcción y, por lo tanto, 
de emigrantes. Todos, salvo las 
últimas generaciones, somos de 
otros lugares, como, por otra par-
te, sucede con los habitantes de 
la mayoría de pueblos y ciuda-
des. La memoria que configuró 
nuestra identidad es reciente, y 
está vinculada, principalmente al 
espacio simbólico urbano, liga-
da al movimiento asociativo y la 
participación. 

Lo anterior a la creación del ba-
rrio se encuentra difuminado o 
perdido, suele sernos extraño. El 
“poligonero” mira a Toledo para 
buscar lo histórico. Así, construi-
mos nuestra identidad cultural, 
los sentimientos de pertenencia, 
con base en un pasado cercano 
y externo. 

Tal vez por eso, o por la historia 
tan potente de la ciudad históri-
ca,  solemos dar poca importan-
cia a los elementos del pasado 
que nos rodean, aunque todos 
nos hemos sentido alguna vez 
atraídos  por la Atalaya que nos 
guarda. La humildad de los ves-
tigios del pasado, o la poca difu-

sión que se suele dar a estos, no 
ayuda a sentirlos como nuestros 
y a valorarlos. 

Son varios los elementos ar-
queológicos que permanecen 
ignorados. Muchos, en un barrio 
con tanto desarrollo constructi-
vo, probablemente han sucum-
bido antes de que pudiéramos 
conocer de su existencia; otros, 
permanecen registrados en ex-
pedientes o informes administra-

tivos, sin más difusión, y su ma-
terialidad, probablemente, pasó, 
o pasará, a mejor vida al cimen-
tar una obra, o quedará oculta 
bajo metros de tierra, sine die, en 
una glorieta, un vial, o una zona 
ajardinada; por último, los bie-
nes materiales recogidos en las 
excavaciones duermen el sueño 
de los justos en oscuros almace-
nes del museo de Santa Cruz. Lo 
que no se conoce no se valora, y 

parece que es lo que se busca, 
que no se creen sensibilidades 
que puedan “entorpecer” el de-
sarrollo urbanístico.  

En esta “sociedad del ocio” se 
valora, cada vez más, el acceso a 
la cultura como una mejora en la 
calidad de vida. El conocimiento 
del pasado, de otras formas de 
vida, contribuye a mejorar la ca-
pacidad crítica y, por lo tanto, a 
entender mejor el presente. 
Estamos orgullosos de pertene-
cer a este barrio y, para apreciar 
el pasado, no es necesario con-
tar con grandes monumentos 
patrios. No precisamos acredi-
tar nuestros orígenes buscando 
un pasado respetable que justi-
fique nuestro presente. Somos 
del lugar donde vivimos, y nues-
tras “señas de identidad” se en-
cuentran aquí también, aunque 
hayamos nacido en otra parte. 
Los restos del pasado que exis-
ten en el barrio, aunque humildes, 
son nuestra herencia y deberían 
poder ser conocidos, contempla-
dos y disfrutados.  

Desde mi Atalaya miro buscan-
do las huellas del pasado. Duran-

te millones de años la naturale-
za se bastó. Fuerzas geológicas 
inmensas formaron el territorio; 
el suelo, rocas y fango, y el río 
modeló, finalmente, la ligera la-
dera donde, después, se asen-
taría nuestro barrio. Más tarde, 
en el último suspiro del mundo, 
llegamos los humanos. Primero, 
en pequeños grupos o bandas, 
siempre en movimiento; pescan-
do, cazando o recolectando, sin 
apenas dejar rastro. Más tarde, 
aprendimos a sembrar la tierra 
y a pastorear el ganado. Poco a 
poco, sin dejar de caminar, nos 
fuimos asentando; crecimos, de-
forestamos, construimos siste-
mas de riego, edificamos mo-
radas y poblados,  enterramos 
a los muertos o guerreamos; 
dejando en la tierra la huella de 
nuestro paso.  

En lo que podamos, intentare-
mos dar a conocer nuestro humil-
de patrimonio, con el fin de con-
tribuir a que ese pasado “lejano”, 
más allá del movimiento vecinal, 
también pueda formar parte de 
nuestra identidad cultural.

Isabelo Sánchez Gómez
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 Gran derroche de agua para regar productos que se desechan
l l Los tractores también sirven para 
destruir la cosecha que no se vende. 
Se les engancha una máquina tritu-
radora y se pasan por encima de las 
frutas u hortalizas en el propio cam-
po. Como cuenta José Ángel Mora-
les, agricultor de San Javier (Murcia), 
esto se está haciendo ahora mismo 
con toneladas de limones en buen 
estado. “A pesar de lo que ha costa-
do regar por la sequía, la mitad de la 
producción de limones se desechan, 
es una pena, se están tirando al sue-
lo y destruyendo”, se lamenta. Esto 
es lo que sucede cuando se satura 
el mercado de un producto agrícola 
y se hunden los precios. “Para mí es 
un año perdido”, incide este agricul-
tor murciano.

Cuando no hay salida para las fru-
tas y las hortalizas en supermerca-
dos y fruterías, algunos productos 
como los cítricos se venden a pre-
cios más bajos para zumos u otras 
aplicaciones industriales, pero una 
vez se desbordan también estos ca-
nales, ya no quedan tantas opciones. 
“El mercado se satura y entonces 

te dicen que no hay precio. Simple-
mente con este calor, se adelanta 
una semana la cosecha planifica-
da, y de pronto se junta una can-
tidad de brócoli que no sabes qué 
hacer con ella”, señala Francisco Gil, 
agricultor del Campo de Cartagena 

y secretario de COAG Murcia, que 
detalla cómo también se desechan 
muchas frutas y hortalizas por me-
ras cuestiones estéticas, porque no 
cumplen los estándares visuales de 
los supermercados. “Este exceso de 
producción, yo lo cojo, lo trituro y 

lo uso como materia orgánica”, co-
menta. “Trituramos lechuga, materia 
orgánica; trituramos brócoli, mate-
ria orgánica; sandía, materia orgáni-
ca… También metemos las ovejas 
y se comen los melones… Es muy 
duro, pero cada uno se busca la for-

ma, hablando claro, cada uno hace 
lo que puede”.

A partir de estos datos, el equipo de 
investigación en la Universidad de Ali-
cante de Fernando Maestre, ha esti-
mado el agua asociada a todos estos 
vegetales desechados, utilizando la 
metodología de huella hídrica. Según 
sus cálculos, el consumo de agua de 
riego de las frutas y hortalizas retira-
das del mercado de esta forma en los 
últimos seis años alcanza una media 
de 10,7 millones de metros cúbicos 
anuales, lo que equivale a 10.700 mi-
llones de litros o 538 barcos cisterna 
al año como los que se quiere llevar 
a partir de junio a Barcelona si sigue 
sin llover. Esto es solo el riego, pero la 
huella hídrica aumenta a 31 millones 
de metros cúbicos anuales si, como 
ocurre con esta metodología, se in-
cluye también el consumo de lluvia o 
el agua contaminada por los cultivos.

(Resumen del artículo publicado 
en el diario El País el 18 de febrero 
de 2024)

Clemente Pérez
Foto: Alfonso Durán

Ánade azulón

l l Esta anátida de amplia distribución mundial 
es también la más común en nuestro país, 
donde cuenta con una numerosa población 
de individuos reproductores, a los que se 
unen importantes efectivos procedentes de 
otros países europeos durante la invernada. 
Se trata de un pato generalista, capaz de 
instalarse en una gran variedad de hume-
dales, desde embalses o marismas hasta 
estanques en parques o jardines.

En el plumaje del macho destaca el color 
verde brillante con irisaciones que presenta 
en cabeza y cuello. Un estrecho collar blan-
co separa a este del pecho, que es castaño. 
El dorso es parduzco; las partes ventrales, 
grises, y la popa, de color negro, resalta so-
bre los extremos blancos de las rectrices. El 
pico es amarillo con la uña negra, en tanto 
que las patas poseen una coloración ana-
ranjada. Como rasgos característicos en el 
diseño de este ánade destacan, por un lado, 
las dos plumas negras y rizadas que presen-
ta sobre la cola y, por otro, el espejuelo, de 
una tonalidad azul violácea, de donde deriva 

el nombre de azulón, muy patente en vuelo. 
El macho emite un sordo y nasal wruab, 

similar al croar de una rana, que repite dos 
o tres veces, en tanto que el sonido más ha-
bitual en la hembra es un graznido rápido 
—cuac cuac cuac cuac—, cuya intensidad 
disminuye gradualmente.

Seobirdlife
Dibujo: Juan Varela

Buzón Biobarrio

l l Me he decidido a escribir en Vecinos para protestar por el trato que damos a nuestro 
entrañable y maltratado río Tajo en la ciudad de Toledo, donde con frecuencia recibe 
vertidos incontrolados que empeoran aún más la contaminación que arrastra. No nos 
basta con el atentado ecológico que supone el Trasvase Tajo-Segura, ni la masiva con-
taminación que le aporta el Jarama recogida, del cinturón residencial e industrial de Ma-
drid. Por eso pido a la Confederación Hidrográfica del Tajo que haga su trabajo y doy 
las gracias a los agentes medioambientales por su magnífica labor. Ernesto Blázquez

En busca de hogar

l l Moria llegó a la pe-
rrera con 2 añitos. 
Cariñosa pero in-
dependiente, pa-
sea perfectamente 
con correa, le gus-
tan los perros ca-
chorros pero preferi-
blemente hija única. 
Al día de vacunas y 
desparasitaciones. No 
compatible con gatos. 
Escríbenos a apasan-
bernardo@gmail.com 
o manda un WhatsA-
pp al 616892143.

Sección de fotos

Nuestro colaborador Iván 
Dorado nos ofrece esta 
foto de la planta denomi-
nada Nazareno (Muscari 
negletum) y una abeja po-
sada. Principios de marzo 
en nuestro barrio. 

Invitamos a nuestros lec-
tores y lectoras a enviarnos 
fotos de naturaleza y ani-
males que salen a su paso 
en nuestro barrio, a aveta-
jo1975@gmail.com.
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El botín de lo público 
l l Han pasado más de diez años 
de la publicación del ensayo Pi-
ratas de lo público, del politólogo 
y periodista Antón Losada. En el 
momento de su edición ya desta-
camos la importancia de su aná-
lisis en el contexto de una crisis 
económica en la que los recortes 
públicos estaban a la orden del 
día. Estábamos inmersos en una 
crisis económica, una situación 
en la que peligraba el Estado del 
Bienestar, es decir, el escudo so-
cial con todos los servicios que 
construyen una sociedad moder-
na y avanzada. Así pues, se utilizó 
el eufemismo ajustes para reducir 
el gasto en educación, sanidad y 
en la Ley de Dependencia. 

Desde la aparición del libro en 
2013, hemos pasado de una bur-
buja inmobiliaria, por la que había 
pisos sin gente y gente sin casa, 
a una situación en la que siguen 
los exorbitantes precios de ven-
ta y de alquiler, y además ya no 
hay oferta de vivienda. Todo esto 
es debido a un nulo interés por 
fomentar la vivienda pública y a 
la paralización total de la cons-
trucción estos últimos años. Por 
otra parte, los fondos buitre, que 
son auténticos corsarios, adqui-
rieron promociones de vivienda 
que estaban destinadas al uso 
público. 

Cuando el país estaba toda-
vía convaleciente de una crisis 

financiera, llegamos a otra crisis 
mundial y global: la pandemia 
del coronavirus. En este caso, 
Europa se dio cuenta de que las 
ayudas públicas eran indispen-
sables para salir de un parón en 
la economía, en un hecho históri-
co excepcional. Valoramos la im-
portancia de los oficios esencia-
les, que en muchos casos tienen 
nóminas recortadas y precarie-
dad laboral. Los sanitarios fueron 
aplaudidos y aclamados por su 
excelente labor, si bien la sanidad 
pública ha tenido que manifestar-
se, salir a la calle para denunciar 
su estado de deterioro.  

Losada llama a la forma de pri-
vatización de la sanidad y de la 

educación capitalismo granuja, 
porque después del despresti-
gio de lo público solo quedaba 
el abordaje como hacían los bar-
cos piratas. Sin querer romper la 
convivencia entre lo público y pri-
vado, que deben estar cohesio-
nados, el autor dice: La sanidad 
pública, la educación púbica o 
la Seguridad Social suponen los 
mayores éxitos de nuestra historia 
como sociedad y como país. Que 
nadie les convenza de lo contra-
rio, porque no es cierto. Lo pú-
blico ha cambiado este país. Lo 
ha hecho mejor, más equitativo y 
más libre. No es ni mejor ni peor 
que lo privado.

José Luis Real

Queridos lectores y amigos del 
Vecinos: 

Con fuerza comienza la tem-
porada primaveral en la peña 
El Quejío. Los asistentes a este 
comienzo pudieron disfrutar de 
la voz de Isabel Soto que, apar-
te de fuerza, está sobrada de 
ritmo, compás y de suma de-
licadeza, pues dice el cante, 
aunque a veces no lo parez-
ca, rayando en el preciosismo. 
Todo lo demostró con creces 
en todos los cantes que a lo 
largo del recital tuvo que inter-
pretar, tanto para baile como 
solista. 

Ahí estuvo la fuerza de la gui-
tarra de Andrés Sánchez para 
acompañar todo y a todos, y 
hasta se permitió un solo por 
granaínas. Muy profesional en 
las   tres disciplinas, cante, bai-

le y solista, sobresaliendo en 
la que se refiere a los acom-
pañamientos, harto difícil para 
un guitarrista que se precie. 

Bajo mi punto de vista, la 
percusión se tiene que aper-
cibir, nunca sobresalir. Pien-
so que Paco Pons tiene muy 
bien estudiado el comporta-
miento que ha de prevalecer en 
un buen percusionista; mucha 
fuerza, sí, pero en el momento 
justo. Hacerlo así es de artis-
tas grandes. Él lo hace. 

Y ya que hablamos de fuer-
za, que no de ruido, ahí esta-
ba Christian Casariego, joven 
bailaor que se atrevió, ni más 
ni menos, que con fandangos 
de Huelva, bulerías por soleá, 
tientos-tangos, seguiriyas y un 
fin de fiesta por bulerías. No 
se puede pedir más a una No-

che de Tablao que para más 
inri estuvo más que concurri-
da por una buena afición que 
salió de la peña con ganas de 
ver y escuchar más, pero que 
no se preocupen, que la peña 
está dispuesta a ofrecer todo 
lo que pueda, y un poquito más 
para, sin indigestiones, saciar  
de Arte Flamenco a todo el 
que tenga a bien pasarse por 
nuestra peña los días señala-
dos para tal fin.

En definitiva, buen comien-
zo de temporada que, como 
todas nuestras noches, que-
dará grabada en las mentes 
f lamencas de ese público 
que, bajo mi punto de vista, 
es un  artista de vital impor-
tancia para que  estos pe-
queños grandes eventos sean 
completos. 

Muchas gracias a todos y mi 
más sincera enhorabuena. 

ACTIVIDADES DE PRIMAVERA
A continuación, y a grandes 
r a s g o s ,  s e  d e t a l l a n  l a s 
actividades programadas en 
primavera: 

Viernes 22 de marzo, Noche 
de Aficionados en la Peña, a 
las 21:00 h. 

Viernes 5 de abril, Noche 
Flamenca en la Peña, a las 
21:00 h. 

Viernes 19 de abril, Noche 
de Aficionados en la Peña, a 
las 21:00 h.  

Viernes 3 de mayo, Noche 
de Tablao en la Peña, a las 
21:00 h. 

Viernes 17 de mayo, Noche 
de Aficionados en la Peña, a 
las 21:00 h. 

Viernes 31 de mayo, en la 
plaza del Ayuntamiento de To-
ledo, se celebrará el Festival 
Ciudad de Toledo con motivo 
del Corpus. 
Tanto en este festival como en 
los demás recitales los artis-
tas están por definir. La peña 
irá informando con todos los 
medios a su alcance. 

Asimismo, el martes 9 de 
abril, a las 19:00 horas, en la 
Biblioteca Regional de Casti-
lla La Mancha, tendremos el 
Concierto didáctico (cantes rít-
micos) , a cargo de nuestros 
amigos y socios directivos de 
nuestra peña, Diego Mejías al 
cante y Juan Ignacio González 
a la guitarra. Ahí es na, como 
para perdérselo.

Vuestro amigo Juan

DESDE LA PEÑA EL QUEJÍO
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Repaso a los equipos del CB Polígono

l l Nuestros equipos de cante-
ra afrontan los últimos partidos 
de competición en esta primera 
fase. Los dos equipos benjami-
nes han empezado la competición 
por primera vez esta temporada; 
el benjamín masculino suma en 
total 3 victorias en las 8 jornadas 
que han disputado y el benjamín 
femenino suma 2 a su casillero en 
sus 9 partidos disputados. Ambos 
equipos están compitiendo todos 
los partidos de la mejor forma que 
sus entrenadoras les enseñan, con 
muchas ganas de pelear cada mi-
nuto y cada balón sin importar el 
resultado. En cuanto a los equipos 
alevines, por un lado, el femenino 
es un equipo totalmente nuevo que 
compite por primera vez en la ca-
tegoría, con jugadoras con mucho 
margen de mejora y un futuro pro-
metedor para el club, y han conse-
guido 1 victoria en sus 9 jornadas 
y no dudamos que darán mucha 
guerra en la vuelta; por otro lado, 
el masculino lleva 6 victorias en 
sus 11 jornadas, estando cuartos 
en la clasificación, el equipo se 
mantiene en una buena dinámi-
ca y progresando cada semana.

De los equipos infantiles, el mas-
culino provincial ha conseguido su-
mar 2 victorias en sus 11 jornadas, 
un equipo con un entrenador joven 
que poco a poco se va asentando en 
la liga. El femenino lleva tres victorias 
de 11 jornadas disputadas, un equi-
po con nuevas caras y jugadoras con 
años en el club que une novedad y 
experiencia en 16 jugadoras que me-
joran tras cada fin de semana. 

Acabamos con los cadetes, los ju-
gadores más grandes en edad esco-
lar. El femenino es también un equipo 
muy joven con muchas jugadoras en 
su primer año de categoría y las in-
fantiles, un equipo con mucha pro-
yección de cara al año que viene que 
de momento suma una victoria en las 
nueve jornadas que ha disputado. 

Claudia Paz venció 
en los 300 m. vallas 
en categoría sub 16

l l  En la segunda jornada del 
Campeonato Provincial de 
Atletismo Escolar que se ce-
lebró en la pista Fernando 
Fernández Gaitán el sábado 
2 de marzo, Claudia Paz lo-
gró el oro en los 300 m. va-
llas en la categoría sub 16, 
mientras que Irene Jiménez 
y Liam Bracken se alzaron 
con el bronce. Todos son ex 

l l El CF. Polígono recibió en la decimo-
novena jornada de la liga juvenil de la 
FFCM al segundo y  siempre competi-
tivo CF Odelot Toletum, consiguiendo 
una merecida victoria,  trabajada hasta 
en los más mínimos detalles, por 3 a 1, 
con goles de Adrián Benito y Guillermo 
Borlado. El Yellow Team es el ejemplo 
de una plantilla alegre y unida, que sien-
te los colores de nuestro barrio, capa-
ces de competir en cualquier contexto. 
Tiene argumentos para mantenerse y 
no ser dominado en los partidos. Tie-

ne un mérito enorme, mejorando tanto 
tácticamente como mentalmente,para 
que esta temporada puedan  ubicarse 
en los primeros puestos de la tabla, mi-
rando al ansiado ascenso de categoría 
el próximo año. 

Uno de los aspectos más interesantes 
de los chicos del técnico argentino, es 
su versatilidad. Es un bloque capaz de 
jugar con dos puntas o uno, un pivote 
o dos, tres centrales o pareja de dos… 
y, a pesar de estas variantes, siempre 
es capaz de competir.

l l  El pasado mes de enero tuvo lugar 
en las pistas azules de la Escuela de 
Gimnasia un merecido homenaje al ex 
concejal y atleta de Toledo, Fernando 
Fernández Gaitán, que a partir de ahora 
llevarán su nombre. Gaitán fue un atleta 
glorioso, laureado, campeón de España 
e internacional en múltiples ocasiones. El 
nombre de Toledo lo llevó por el mundo 
entero. De recién casado vivió junto al 
colegio Jaime de Foxá y habitualmen-
te venía a su finca del barrio corriendo 
para dar de comer a sus perros. Consi-
guió mínima para los Juegos Olímpicos 
de Munich pero una decisión federativa, 
injusta, hizo que no fuese a Alemania 
con el combinado nacional. Gaitán fue 
uno de los grandes atletas de su tiem-

po, junto a Carlos Pérez, Agustín Fer-
nández o Javier Álvarez Salgado, y su 
palmarés es bueno aunque podría ha-
ber sido mucho mejor, pero en España 
había un monstruo, el palentino Haro. A 
pesar de ello, Gaitán brilló con luz propia 
compitiendo contra los mejores espe-
cialistas europeos del momento, como 
el portugués Carlos Lopes o los britá-
nicos Dave Bedford o Brendan Foster. 
Fue un atleta excepcional y una persona 
intachable, y desde luego que se mere-
ce este reconocimiento y muchos más.  
Eres, Fernando, el Bahamontes del at-
letismo toledano. Y un orgullo tenerte 
entre nosotros. Un abrazo muy fuerte, 
apreciado Gaitán. 
Carlos Miguel Herrera Molpeceres

El C.F. Polígono mantiene su 
dinámica de buen juego

Homenaje merecido a Gaitán

En la categoría de cadete mascu-
lino, el equipo rojo lleva 4 victorias 
de 11 jornadas y el equipo negro 1. 
Ambos equipos poseen jugadores 
con experiencia de otras categorías 
y otros que empiezan el deporte por 
primera vez, por lo que poco a poco 
se van asentando en la liga y progre-
sando semana a semana. 

Por parte de los equipos federados, 
el infantil masculino regional se en-
cuentra en el ecuador de la segunda 
fase, con un balance de 8 victorias y 
9 derrotas se coloca como noveno 
en la tabla, realizando muy buenos 
partidos. El cadete masculino regio-
nal afronta la segunda fase para man-
tener la categoría y no lo puede es-
tar haciendo mejor, con un balance 
de 9 victorias y cero derrotas lideran 
la clasificación del grupo 2. El junior 
masculino es un equipo con jugado-
res muy jóvenes, la mayoría son ju-
gadores de primer año y los cadetes, 
que, sumado a la experiencia de los 
pocos de segundo año, han conse-
guido colarse en el Play Off para ac-
ceder a la F8 (fase final que da paso al 
Campeonato de España). En cuanto 
al junior femenino, están encajando 
una muy buena temporada con 11 

victorias y una derrota (muy ajusta-
da, ante el líder), se encuentran en 
el ecuador de la temporada regular 
y con el título de subcampeonas de 
Copa U19 Femenina tras perder la 
final por 46-48 ante Baloncesto Ta-
lavera. En cuanto a los equipos se-
nior, por la parte femenina tenemos 
que hablar de dos equipos; el equi-
po que se encuentra en la Liga Igual-
dad Globalcaja, que lleva un balance 
de 12-3, encajando una temporada 
muy buena, cayendo en semifinales 
de la Copa Segunda División Feme-
nina. Actualmente están afrontando 
los últimos partidos de liga y ya están 
clasificadas para disputar la fase de 
ascenso. El Primera Nacional Feme-
nina tiene un final de temporada com-
plicado de afrontar, con 9 victorias y 
6 derrotas se encuentran quintas en 
la clasificación y siguen en la lucha 
por acceder a la Fase Final. 

El equipo de Primera Nacional 
Masculina tiene 7 victorias y 11 
derrotas en la tabla, de momento 
permanecen octavos y fuera de la 
zona de Play Out, con opciones aún 
de mantenerse dentro de los pues-
tos de Play Off a falta de 4 jornadas 
por disputarse.

alumnos de la Escuela de At-
letismo del Polígono. Por otro 
lado, Álvaro Rodríguez e Izan 

García fueron los más desta-
cados de la Escuela de Atle-
tismo del Polígono. 

El que fuera tesorero del Club Atletismo Toledo, Germán Pérez, ha muerto 
recientemente a los 79 años de edad. La gran familia del CAT recordará siem-
pre su trabajo por el club y el deporte toledano. Descanse en paz.
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Este número, PI, irracional, con infinitas 
cifras en su parte decimal, del que se 
han calculado en la actualidad más de 
100 billones de sus dígitos, cobra una 
especial actualidad en este mes de mar-
zo. 
 

Dado su valor aproximado a las centési-
mas, 3,14 , y que en el mundo anglosa-
jón la expresión del 14 de marzo es 3/14, 
se determinó por la Camara de represen-
tantes de Estados Unidos, dedicar este 
día, que además es el día en el que nacíó 
el célebre físico Alber Einstein, al número 
PI. 
 

El símbolo usado para representar a 
nuestro famoso número,     , es una letra 
griega, inicial de la palabra griega perip-
hereia, con la que designa el perímetro 
de un círculo.   

El número PI se define como la relación entre la circunferencia de 
un círculo y su diámetro.  
 

Sirve, de esta forma, para calcular la circunferencia de un círculo, 
las áreas de discos, elipses y las figuras de revolución, esfera, 
cilindro y cono, así como los volúmenes de estas últimas. 
 

En el campo de la informática, la velocidad de los ordenadores se 
prueba haciéndoles calcular decimales de PI, lo que ha llevado a 
desarrollar ordenadores cuánticos.  
 

En los relojes, sistemas de engranajes que giran con dientes, se 
usa PI para determinar el tamaño de los dientes.  
 

En los sistemas eléctricos de corriente alterna, en la que aparecen 
funciones periódicas sinusoidales, también aparece PI.  
 

En el cuentakilómetros del coche, en construcción, en los satélites 
que orbitan alrededor de la tierra y que posibilitan los GPS, inter-
net o el uso de móviles, en probabilidad y estadística. 
 

Y tantos otros usos que nos permiten imaginar qué diferente sería 
ahora nuestra vida si el número PI y su valor se desconocieran. 

´ 
Las siguientes sumas 
se han realizado 
siouiendo un criterio. 
¿Sabrías encontrarlo? 

Fue una matemática rusa extraordinaria.  
 

 En la Rusia del siglo XIX el padre de Sofía 
Kovalevskaya no era una excepción al 

aceptar que las mujeres no podían  acceder 
a la Universidad; máxime, si además esos 
estudios abarcaban contenidos científicos.  
 

Sofía, tuvo entonces que casarse a los 18 
años, en un matrimonio por conveniencia de 
ambos. Y ya emigrada a Alemania, con la 
autorización de su marido  y el interés y 
docencia del matemático Weierstrass, asom-
brado por su dominio del álgebra, Sofía 
logró ser la primera mujer doctor, reconoci-
da summa cum laude por sus trabajos. 
 

Mucho tuvo que ver en su dedicación a las 
matemáticas, su tio, con sus reflexiones en 
voz alta sobre la cuadratura del círculo o las 
asíntotas. 
 

También influyó de forma determinante un 
hecho doméstico. Al empapelar toda la casa, 
en una reforma, las paredes de su habita-
ción, por la falta de papel, fueron cubiertas 
por las hojas de un tratado de cálculo inte-
gral y diferencial.  
 

Tratar de ordenar sus páginas y de entender 
aquellas expresiones despertó su imagina-
ción y su gusto por esta disciplina.  
 

No cabe duda que Sofía Kovalevskaya, con 
su perseverancia y entrega, abrió muchas 
puertas cerradas hasta entonces para la 
mujer. 

  

Dedicamos este pequeño remanso matemático en el mes de marzo a dos importantes conmemoraciones, una de ellas especialmente  rela-
ciónada con la disciplina que nos ocupa. 
 
La primera de ellas es el día de la mujer. Sirva este recordatorio’ y las  historias vitales que se detallan más abajo, para animar a las ado-
lescentes y jóvenes a que se adentren en las materias científicas, a que hagan de las matemáticas su futuro, a que dentro de su formación 
aspiren a la excelencia y a que  conviertan su  trayectoria profesional en una carrera de fondo. 
 
La seguna de estas dos celebraciones es la dedicada a una de las constantes matemáticas más conocidas y usadas, coincidiendo con sus 
tres primeras cifras. Una comprobación más de la aplicación de las matemáticas en casi todos los ámbitos de nuestra vida. 
 

x = 7  
Basta con establecer 
una sencilla ecua-
ción sumando los 
dos ángulos e igua-
lando a 180º 

 

La primera cifra 
del resultado se 
obtiene restando 
los dos números, y 
las dos restantes, 
sumándolos.     

  

A pesar de su gran inclinación por la historia, 
Mary Lucy Cartwright decidió estudiar mate-
máticas, graduándose y ejerciendo su docen-
cia en la Inglaterra de principios de siglo.  
 

Fue la primera, y única mujer, nombrada 
miembro de la Royal Society, y aparte de 
otros muchos premios y distinciones, fue la 
primera presidenta de la Sociedad Matemáti-
ca de Londres. 
 

Su colaboración para resolver el problema de 
radares que el gobierno planteó a los mate-
máticos, y otros estudios de los sistemas en 
estado caótico, le hizo determinar que en 
determinados fenómenos que evolucionan a 
un estado caótico (llamado por Mary Lucy 
“atractor extraño”), es imposible predecir 
cada uno de sus estados futuros.  
 

Entonces, nadie hizo caso de esta teoría, que 
fue la base de la actual teoría del caos y de la 
famosa expresión del “efecto mariposa”. 
 

  

Ejemplo de inteligencia, trabajo y lucha 
contra el machismo imperante en la 
sociedad inglesa de la última parte del 
siglo XIX, plasmado, entre otros muchos 
aspectos, en la negativa a aceptar mujeres 
en el ámbito universitario. 
 

Charlotte Angas Scott, decidió en 1880 retar 
todas las conveniencias sobre el papel de la 
mujer, sobre su lugar y sus límites.  
 

Estudiaba por aquel entonces en el Girton 
College, en Cambridge, y decidió presentar-
se a los Tripos, un examen de graduación en 
matemáticas famoso por su dureza. 
 

Pasar este examen era una auténtica 
proeza, de ahí que se realizara una lista con 
los estudiantes con mejor nota que era leída 
en público seguida de vítores.  
 

Charlotte obtuvo el octavo mejor puesto, 
pero el encargado de leer la lista, se saltó su  
nombre al ser mujer. Sin embargo, el públi-
co coreó como una única voz: “Scott de 
Girton, Scott de Girton”. 
 

El suceso y el éxito de la figura de Charlotte 
hizo que se admitiera a mujeres en los Tri-
pos, pero la proclamación de las mejores 
notas se hizo en una llista separada y sin los 
mismos honores que los hombres.  
 

La admisión plena no llegó hasta 1948, pero 
la tenacidad de Charlotte ganó la primera 
batalla casi un siglo atrás.  

  

1850-1891 

1900-1998 

1858-1931 

El símbolo usado para representar a 
nuestro famoso número,     , es una letra 
El símbolo usado para representar a 
nuestro famoso número,     , es una letra 
El símbolo usado para representar a 

Moviendo solo 
dos palillos en 

cada expresión, 
haz que cada 
igualdad sea 

cierta. 

 



HORARIOS DE TAQUILLA:  Jueves, viernes y sábados:
Mañanas de 10:00 h. a 13:00 h. y tardes 17:00 h. a 20:00 h.

Martes y Domingos: Desde una hora antes del inicio de la función.

VENTA ANTICIPADA DE ENTRADAS

www.teatroderojas.es

P R O G R A M A C I Ó N P R I M A V E R A 2 0 2 4
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ESTOS
ESPECTÁCULOS
NO TE PUEDES

PERDER

Concierto Extraordinario
de Semana Santa
Casta Diva
Marzo Sábado 30 20h
15€, 12€ y 9€

Zarzuela en Danza
UNA PRODUCCIÓN DE TEATRO DE LA ZARZUELA
Abril Domingo 7 19h
Zonas| A: 22€, B: 19€ y C: 16€

15 Tangos de Historia
LA PORTEÑA TANGO 
Abril Sábado 20 20h
20€, 17€ y 14€

Lorca Sonoro
PASIÓN VEGA EN CONCIERTO
CON VÍCTOR CLAVIJO
Mayo Domingo 12 19h
24€, 21€ y 18€

Don Quijote
BALLET NACIONAL DE CUBA
Abril Domingo 14 19h
Zonas| A/B: 23€ y C: 18€

TEATRO AUDITORIO
“El Greco”

TEATRO AUDITORIO
“El Greco”

ACTUACIÓN EN EL
TEATRO DE ROJAS


